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России» 

— В Новосибирской области создан первый официальный оператор по сбору средств на 
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— В Самаре число проблемных домов снижается, в Тольятти их ввод срывается 

— Мирный: еще раз о нормативах на общедомовые нужды 
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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Владимир Путин встретился с участниками Всерос-

сийского съезда муниципальных образований 

Обсуждались вопросы укрепления финансово-

экономических основ муниципальных образований, оп-

тимизации полномочий органов местного самоуправле-

ния, повышения эффективности участия граждан в осу-

ществлении местного самоуправления. В.Путин: Добрый 

день, уважаемые коллеги! Мне очень приятно вас всех 

видеть. Я предлагаю построить нашу встречу таким обра-

зом: изложу несколько тезисов в надежде на то, что смогу 

предотвратить некоторые ваши вопросы, а потом, естест-

венно, как и было в предыдущие наши встречи, мы пого-

ворим в абсолютно свободном режиме по тем проблемам, 

которые вас волнуют. Сразу же хотел бы отметить, что в 

России очень давние традиции местного самоуправления, 

они сыграли огромную роль в становлении гражданского 

общества, да и в укреплении нашей государственности. 

Напомню, что ещѐ 1 января 1864 года Александр II утвер-

дил Положение о губернских и уездных земских учреж-

дениях, и мы скоро будем отмечать соответствующий 

юбилей. Земства тогда способствовали развитию системы 

просвещения, здравоохранения, помощи нуждающимся. 

Это был пример действительно подлинного, бескорыст-

ного служения стране. Да, собственно говоря, и сегодня 

ваш уровень власти наиболее подвинут к людям, и я от-

части даже вам завидую, потому что это на самом деле, на 

мой взгляд, самая интересная работа. Она и самая тяжѐ-

лая, самая сложная, потому что вы напрямую с людьми 

работаете и напрямую сталкиваетесь с проблемами, кото-

рые ждут решения, но она и самая интересная, потому что 

она самая конкретная. Напомню, что Александр Исаевич 

Солженицын считал, что опыт русских земств – а он, вы 

знаете, очень большое внимание земству уделял всегда – 

обязательно должен быть востребован при строительстве 

современной России. Сегодня основы местного само-

управления закреплены и в нашей Конституции. Россия 

ратифицировала, как вы знаете, и Европейскую хартию 

местного самоуправления. И, наконец, 10 лет назад был 

принят закон, распространивший местное самоуправле-

ние на всю территорию страны. Наверняка мы сейчас ещѐ 

об этом законе поговорим, потому что он, разумеется, 

далѐк от совершенства, там есть свои проблемы, над ко-

торыми нужно думать и которые нужно решать. Даль-

нейшее развитие сильного, независимого местного само-

управления, конечно, одна из наших важнейших задач. 

Самое главное, муниципалитеты должны стать в полном 

смысле состоятельными, и прежде всего в финансовом 

плане. Я так понимаю, что в основном на эту тему мы с 

вами сегодня и будем говорить во второй части. Здесь 

между тем, несмотря на все проблемы, сделаны и серьѐз-

ные всѐ-таки шаги. За пять лет доходы муниципалитетов 

в целом выросли почти на треть. В 2013-2016 годах муни-

ципальные бюджеты за счѐт перераспределения налого-

вых поступлений также получат дополнительные доходы. 

Вместе с тем, конечно, следует признать: межбюджетные 

отношения не могут строиться исключительно по прин-

ципу «там отрезал, здесь – чуть-чуть прибавил». Разуме-

ется, наша общая задача – найти баланс между объѐмами 

полномочий и объѐмами ресурсов муниципалитетов. Но 

мне иногда кажется, что работа по поиску этого баланса 

будет бесконечной, потому что мы всегда занимаемся 

перераспределением то полномочий, то финансовых ре-

сурсов. И до сих пор, к сожалению, должен это констати-

ровать, оптимального решения всѐ-таки не найдено. Но 

это как раз та сфера, о которой мы должны думать посто-

янно. А может быть, вы знаете, без всякой иронии скажу, 

что это естественный процесс, потому что жизнь ставит 

всѐ новые и новые задачи. Поэтому это, может быть, и 

естественно, что постоянно мы об этом думаем и что-то 

здесь изменяем. Следует, конечно, закрепить чѐткую от-

ветственность, насколько это возможно, за каждым уров-

нем власти и установить долгосрочные правила игры. Об 

этом мы говорили на совещании с главами крупных горо-

дов. Полагаю, что Правительство совместно с представи-

телями местного самоуправления, то есть с вами и с ва-

шими коллегами, должно провести дополнительную ин-

вентаризацию всех типов муниципалитетов и подготовить 

предложения о внесении необходимых изменений в зако-

нодательство. В том числе нужно уйти от размытых фор-

мулировок, конкретизировать понятия и направления 

полномочий, чѐтко развести их между разными типами 

муниципальных образований. Я встречался с учѐными и 

преподавателями, которые занимаются государственным 

правом, конституционным правом, и там тоже поднима-

лись эти вопросы, и тоже высказывались разные предло-

жения. Вы знаете об этом, наверняка будем ещѐ говорить. 

Предложения, связанные и с укрупнением муниципалите-

тов, а некоторые предложения сводятся к тому, чтобы их, 

наоборот, разукрупнить и сделать действительно доступ-

ными для граждан, чтобы этот уровень власти был, как 

мы всегда говорили, в шаговой доступности для граждан. 

В общем, это тоже предмет отдельной дискуссии, и если у 

вас будут какие-то соображения, я без всякого преувели-

чения говорю о том, что мне было бы интересно послу-

шать ваше мнение по этому вопросу. Особенно внима-

тельно необходимо посмотреть на возможности сельских 

поселений. Здесь уровень власти фактически, надо это 

признать, всѐ-таки мало дееспособен. И не по своей соб-

ственной воле это произошло, а в силу объективных об-

стоятельств. Обязательств много, масса, можно сказать, а 

ресурсы минимальные. Получается, что власти сельских 

поселений объективно обречены на невыполнение своих 

обязательств. Это, собственно говоря, относится и ко 

многим другим муниципальным образованиям. В этой 

связи возникает вопрос, конечно (сейчас я тоже об этом 

скажу), с бесчисленными проверками, контролем и так 

далее. Здесь Генеральный прокурор находится, среди нас, 

мы поговорим и с его участием на эту тему. Вижу, что 

здесь есть проблема, она становится всѐ более и более 

реальной. Там, по-моему, из всего объѐма проверочных 

мероприятий только каждый 16-й случай – это какие-то 

нарушения, а вся остальная масса проверок ни к чему не 

приводит, только от дел людей отвлекает. Но и без прове-

рок нельзя. Поэтому мы сейчас об этом поговорим, я ду-

маю, поподробнее. В этой связи хотел бы сказать, что 

нужно, конечно, решать вопрос в целом, системно, по 

существу, балансировать доходы и полномочия, если вер-

нуться к этим вопросам, а не проводить бесчисленные 

проверки «для галки», назначать дисциплинарные взы-

скания, раздавать предписания, заранее зная, что выпол-

нить их просто нереально. Хотел бы также отметить, что 

проблема взаимодействия с контрольно-надзорными ор-

ганами остро стоит не только для сельских, о чѐм я, соб-

ственно, сейчас сказал уже, но и для всех муниципальных 
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образований. В январе текущего года мы подробно гово-

рили об этом на заседании Совета по местному само-

управлению. Принято решение радикально ограничить 

возможности разного рода проверяющих органов вмеши-

ваться в работу муниципалитетов, стоять над душой, что 

называется. Соответствующий законопроект разработан 

Правительством Российской Федерации и уже принят 

Государственной Думой в первом чтении 25 октября 2013 

года, если быть более точным. Если вы знакомы с этим 

проектом – хорошо, если нет, я вас прошу познакомиться 

повнимательнее и высказать свои соображения. Можно не 

сейчас, можно через соответствующие ваши структуры, 

прямо в Администрацию можно направить. Что в соот-

ветствии с этим законом предполагается сделать? Первое. 

Контрольно-надзорные органы могут проводить проверки 

муниципалитетов не чаще одного раза в два года. Любое 

дублирование функций со стороны проверяющих струк-

тур должно быть исключено. Проверки должны прово-

диться совместно и осуществляться в соответствии с еди-

ным планом. В нѐм должны быть обязательно указаны 

цели и основания проверок, а также сроки их проведения. 

План должен быть вывешен на сайт прокуратуры субъек-

та Российской Федерации, которая координирует прове-

дение проверочных мероприятий муниципалитетов. По-

нятно, для чего – чтобы люди знали заранее, что и как 

будет сделано. Второе. Органы контроля и надзора теперь 

не смогут требовать от муниципалитетов проведения ме-

роприятий, не относящихся к сфере их ответственности, и 

тем более – тратить на них средства из муниципального 

бюджета. Далее. Органы местного самоуправления могут 

не предоставлять информацию, если она официально 

опубликована в средствах массовой информации или на 

сайте муниципалитета в интернете. Четвѐртое. Особая 

ситуация – это факты массового нарушения прав граждан, 

непосредственная угроза жизни и здоровью людей. Если 

такие обращения поступят в контрольно-надзорные орга-

ны, будут проводиться внеплановые проверки по согласо-

ванию опять же с прокуратурой субъекта Российской Фе-

дерации. Я прямо сейчас, на встрече с вами, ещѐ раз об-

ращаю внимание Государственной Думы на необходи-

мость ускорить окончательное принятие этого закона так, 

чтобы он мог вступить в силу уже с 1 января 2014 года. И 

надеюсь, что контрольные и надзорные органы будут не-

укоснительно исполнять требования этого закона. На 

предстоящие годы мы поставили перед собой очень серь-

ѐзные задачи и должны выполнять их независимо от об-

стоятельств, от внешних и внутренних условий. Сегодня 

принципиальное значение приобретает качество реализа-

ции нашей политики на местах. Поэтому государственная 

и муниципальная власть должны работать, безусловно, 

как одна команда. И это то, о чѐм я уже многократно го-

ворил. И федеральный центр, и регионы, и каждое из бо-

лее чем 23 тысяч наших муниципальных образований – от 

крупного городского округа до небольшого сельского 

поселения – все должны чувствовать, что работают в еди-

ной системе. У нас общие цели – развитие России и всех 

еѐ территорий. Но общая цель одна, самая главная – бла-

госостояние граждан Российской Федерации. Я уже гово-

рил о том, что вам приходится труднее, чем кому бы то ни 

было, но эту работу, а может быть, даже и судьбу вы вы-

брали сами, это ваш выбор. Также хотел бы обратиться и 

к представителям политических партий, общественных 

объединений уделять больше внимания местному само-

управлению, выдвигать на эти уровни власти дееспособ-

ных управленцев с конструктивными идеями. Уважаемые 

друзья, я хочу ещѐ раз вернуться к Александру Исаевичу 

Солженицыну, который говорил о том, что необходимо 

живо содействовать росту местной нестеснѐнной эконо-

мической инициативы. Это как раз зависит от вас прежде 

всего. Конечно, нужно думать о развитии территорий на 

перспективу, укреплять экономическую базу, поддержи-

вать малый бизнес, находить инвесторов, которые готовы 

вкладывать средства в новые рабочие места и создавать 

их. Только так передаваемые вам налоговые источники 

будут пополняться, а не оскудевать. Можно привести 

много положительных примеров. В Челябинской области 

их много, да и в других местах, где ситуация не лучше, 

чем в других муниципалитетах. Сейчас не буду даже на-

зывать конкретные города, небольшие образования и мо-

ногорода, кстати, в достаточно сложном положении нахо-

дящиеся. Но добиваются ваши коллеги результатов, ре-

ально. Практически к минимуму свели безработи-

цу.орить, можно бесконечно жаловаться и на пробелы в 

законодательстве, и на отсутствие средств и стимулов. 

Сложностей, конечно, достаточно, и у вас их, может быть, 

больше, чем где-либо в другом месте. Но успеха добива-

ются те, кто работают, используя все имеющиеся ресурсы 

и возможности, одновременно предлагая и свои собствен-

ные решения. Всѐ это результат чего? Творческой работы, 

раскрепощения бизнес-структур, создания условий, при 

которых бизнес не боится вкладывать в ту или другую 

территорию, и не только не боится, но и делает это: соз-

даѐт новые рабочие места, новые технологии приносит. И 

это даѐт результаты, вы понимаете? Как ни странно. По-

чему «как ни странно»? Потому что ситуация непростая в 

моногородах, и здесь такая же, но им удаѐтся это сделать, 

удалось в данном случае конкретно. 

— Органы местного самоуправления могут не предос-

тавлять информацию, если она официально опубликована 

в средствах массовой информации или на сайте муници-

палитета в интернете 

«Контрольно-надзорные органы могут проводить провер-

ки муниципалитетов не чаще одного раза в два года. Лю-

бое дублирование функций со стороны проверяющих 

структур должно быть исключено. Проверки должны 

проводиться совместно и осуществляться в соответствии 

с единым планом. В нѐм должны быть обязательно указа-

ны цели и основания проверок, а также сроки их проведе-

ния. План должен быть вывешен на сайт прокуратуры 

субъекта Российской Федерации, которая координирует 

проведение проверочных мероприятий муниципалитетов. 

Понятно, для чего – чтобы люди знали заранее, что и как 

будет сделано. Второе. Органы контроля и надзора теперь 

не смогут требовать от муниципалитетов проведения ме-

роприятий, не относящихся к сфере их ответственности, и 

тем более – тратить на них средства из муниципального 

бюджета. Далее. Органы местного самоуправления могут 

не предоставлять информацию, если она официально 

опубликована в средствах массовой информации или на 

сайте муниципалитета в интернете», – заявил Президент 

России на встрече с участниками Всероссийского съезда 

муниципальных образований. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Анатолий Локоть: системы подготовки кадров для 

местного самоуправления сегодня не существует 

Депутат Государственной Думы, член Комитета по феде-

ративному устройству и вопросам местного самоуправле-

ния прокомментировал итоги Всероссийского съезда ме-
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стного самоуправления, прошедшего в Суздале 8 ноября. 

«Хочу обратить внимание, что речь здесь идет о деятель-

ности структур местного самоуправления. А местное са-

моуправление – эта такая система, которая предусматри-

вает наиболее прямое и эффективное взаимодействие тех 

же мэров, глав администраций, муниципальных депутатов 

с местным населением. Поэтому одной из основных задач 

в повышении эффективности данной системы я вижу во-

влечение в ее деятельность как можно большего числа 

самих жителей муниципальных образований. В том числе 

можно обсудить и вопрос о возможности их участия в 

процессе выражения недоверия тому или иному неэффек-

тивному руководителю, – заявил А.Локоть. — Действи-

тельно, профессиональные качества чиновников, рабо-

тающих сегодня в органах местного самоуправления, не 

очень высокие. Но и сама привлекательность этой работы 

невысока. Я имею в виду не столько зарплаты муници-

пальных служащих, сколько их весьма ограниченные 

возможности решать стоящие перед ними задачи. Полно-

мочий в последнее время им надавали достаточно, а вот 

финансовых возможностей решать проблемы у них край-

не мало. Государство сегодня таким образом перераспре-

деляет финансовые потоки от налоговых поступлений в 

бюджет, что муниципальным образованиям достается 

лишь тоненький, скудный ручеек». Как отметил депутат, 

«проведение переаттестации среди муниципальных чи-

новников было бы, конечно, полезной мерой. Но вначале 

нужно всех этих чиновников должным образом обучить и 

подготовить. А иначе как можно аттестовать людей, когда 

они не имеют знаний и навыков, которые подлежат про-

верке? К сожалению, системы подготовки кадров для ра-

боты в местном самоуправлении на сегодня у нас не су-

ществует. Такую систему, которая предусматривала бы 

единые подходы к обучению и подготовке муниципаль-

ных руководителей, нужно формировать обязательно. Об 

этом голова должна болеть и у президента, и у нас, депу-

татов». 

МИНИСТЕРСТВО РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Утверждены Методические рекомендации по разра-

ботке проектов отраслевых схем территориального 

планирования 

Приказом Министерства регионального развития от 25 

октября 2013 г. №452 утверждены Методические реко-

мендации по разработке проектов схем территориального 

планирования Российской Федерации в областях феде-

рального транспорта (железнодорожного, воздушного, 

морского, внутреннего водного, трубопроводного), авто-

мобильных дорог федерального значения, энергетики, 

высшего образования и здравоохранения. Методические 

рекомендации подготовлены во исполнение постановле-

ния Правительства Российской Федерации от 13 ноября 

2006 № 680 «О составе схем территориального планиро-

вания Российской Федерации», согласно которому Мин-

регион России осуществляет научно-методическое обес-

печение подготовки схем территориального планирова-

ния. Федеральные органы исполнительной власти, ответ-

ственные за создание объектов федерального значения в 

указанных областях, смогут обеспечивать разработку 

проектов схем территориального планирования и внесе-

ние изменений в утвержденные схемы на единой научной 

методологической основе и с учетом единых рекоменда-

ций по их оптимальному составу, содержанию и оформ-

лению в соответствии с законодательством о градострои-

тельной деятельности. При этом количество схем законо-

дательством не ограничено. Предполагается, что утвер-

жденные схемы, подготовленные с учетом методических 

рекомендаций, станут эффективным инструментом реали-

зации стратегических и программных документов разви-

тия отдельных отраслей экономики, приоритетных на-

циональных проектов, стратегических и программных 

документов, решений органов государственной власти, 

инвестиционных программ субъектов естественных мо-

нополий, предусматривающих создание объектов феде-

рального значения. Доступ к схемам обеспечивается всем 

заинтересованным лицам посредством федеральной госу-

дарственной информационной системы территориального 

планирования. На основе содержащихся в схемах сведе-

ний о перспективах развития территорий и размещения 

объектов федерального значения инвесторы смогут ра-

ционально планировать вложение средств в выбранные 

ими виды деятельности, максимально снижая возможные 

риски, что при достижении синергетического эффекта 

может оказывать существенное влияние на социально-

экономическое развитие муниципальных образований и 

субъектов Российской Федерации. 

МИНИСТЕРСТВО СВЯЗИ И МАССОВЫХ 

КОММУНИКАЦИЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Алексей Козырев: электронное правительство в Рос-

сии создает единая команда 

Заместитель министра связи и массовых коммуникаций 

Российской Федерации А.Козырев принял участие в па-

нельной дискуссии, посвященной развитию электронного 

правительства в рамках форума «День ИКТ России». Сре-

ди докладчиков также были представители Федерального 

казначейства, Федеральной налоговой службы, Росреест-

ра, Пенсионного фонда, Департамента информационных 

технологий Правительства Москвы, Министерства ин-

форматизации и связи Республики Татарстан. «Задача по 

созданию электронного правительства в России поставле-

на на самом высоком уровне, — сказал Алексей Козырев. 

— Минкомсвязь России как координатор этой работы 

выполняет указ Президента России Владимира Путина, 

согласно которому к 2018 году 70% граждан нашей стра-

ны должны пользоваться государственными услугами в 

электронном виде, причем качество оказания услуг долж-

но устраивать 90% пользователей». Замминистра отметил, 

что основной сложностью в создании такой системы яв-

ляется географическая протяженность России, а также ее 

федеративное устройство. «В состав России входит 83 

региона, обладающих достаточной степенью политиче-

ской самостоятельности. Общее число российских муни-

ципалитетов превышает 23 тысячи. Именно поэтому мы 

проводим большую работу, связанную с вовлечением 

всех участников в процесс создания системы электронно-

го правительства, и для нас является важным изучение 

опыта других стран», — отметил А.Козырев. Он добавил, 

что все участники системы работают как единая команда, 

понимая социальную и экономическую важность созда-

ния электронного правительства в России. В ходе доклада 

А.Козырев также рассказал о техническом устройстве 

системы электронного правительства в России, добавив, 

что к сегодняшнему дню работа системы уже позволила 

сэкономить гражданам нашей страны более 100 млн ча-

сов. «Каждая транзакция в системе электронного прави-

тельства означает, что ее пользователь никуда не ходил с 

бумажным документом», — сказал замглавы Минкомсвя-

зи России. Сейчас число пользователей системы на уров-
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не ведомств и учреждений превышает 7 тысяч, а количе-

ство транзакций достигло 800 млн. Всего в работу элек-

тронных сервисов вовлечено около 30% населения стра-

ны. Будущее системы — за улучшением пользовательско-

го опыта, а также за расширением числа каналов взаимо-

действия с пользователями. Так, важнейшим этапом раз-

вития электронного правительства в России станет разра-

ботка мобильных версий сайтов, предоставляющих госу-

дарственные услуги. Как отметил глава Минкомсвязи 

России Николай Никифоров, многие жители России про-

пустят сразу несколько этапов эволюции устройств и 

начнут получать государственные услуги с помощью не-

дорогих планшетных компьютеров, подключенных к ус-

луге мобильного широкополосного доступа в интернет. 

— Государственную ИТ-систему ЖКХ построит и опла-

тит «Почта России» 

Министр связи Николай Никифоров и глава недавно соз-

данного министерства строительства и ЖКХ Михаил 

Мень договорились о распределении ролей при создании 

государственной информационной системы ЖКХ. Коор-

динировать ГИС будет Минстрой. Непосредственно за 

разработку и поддержку системы отвечает Минкомсвязи. 

Функционально централизованная информационная сис-

тема в сфере ЖКХ должна показать гражданам, участни-

кам рынка и органам власти полную картину качества и 

стоимости услуг. На портале, который станет частью 

Единого портала госуслуг, должны отражаться все пла-

тежные документы, формируемые ресурсоснабжающими 

организациями или управляющими компаниями. Без вне-

сения таких документов в систему услуга не будет счи-

таться оказанной в полном объеме, а, следовательно, и не 

подлежащей оплате. Действующие региональные системы 

ЖКХ должны будут интегрироваться в портал ГИС ЖКХ. 

Субъекты, не имеющие таких систем, смогут работать в 

региональном сегменте ГИС ЖКХ, планируют в Минком-

связи. Функции оператора и разработчика ГИС ЖКХ 

Минкомсвязи намерено делегировать подведомственной 

«Почте России», заявил курирующий это направление 

заместитель министра связи Михаил Евраев. В самом же 

министерстве будет создан проектный офис системы. Фи-

нансировать создание ГИС ЖКХ «Почта» будет из собст-

венных средств, но права на систему будут принадлежать 

государству, говорит М.Евраев. Сумма необходимых ин-

вестиций определится после составления техзадания. 

Вложенные средства предприятие сможет окупить за счет 

повышения эффективности своей деятельности как поч-

тового оператора, считает замминистра – создание ГИС 

ЖКХ позволит «Почте» отказаться от рассылки бумаж-

ных квитанций и перейти на электронные. Данный под-

ход, по словам М.Евраева, будет закреплен в нормах фе-

дерального законодательства. Создать ГИС ЖКХ Мин-

комсвязи рассчитывает в 2014 г. – уже к апрелю планиру-

ется приступить к ее тестированию в нескольких субъек-

тах. Все регионы должны будут начать работать в системе 

в 2015 г., а с 2016 г. предполагается ввести обязательное 

размещение в ГИС ЖКХ всей информации по начислени-

ям от ресурсоснабжающих организаций и управляющих 

компаний, без чего, как считает М.Евраев, «система пол-

ноценно работать не сможет». Создание ГИС ЖКХ – не 

первый ИТ-проект, который Минкомсвязи планирует до-

верить «Почте России». Ранее министерство намерева-

лось наделить предприятие статусом единственного ис-

полнителя по электронному правительству и поручить 

«Почте» функции оператора портала госуслуг. Но эта 

инициатива пока не получила одобрения правительства. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 11 по 15 

ноября 

Началось голосование по предложениям СМО Пензен-

ской области о внесении изменений в законодательство 

РФ, регулирующее вопросы МСУ. Подведены итоги го-

лосования по предложениям СМО Калужской области, 

затрагивающим вопросы охраны общественного порядка. 

Завершается голосование по предложению СМО Ленин-

градской области о внесении дополнений в Правила 

оценки готовности к отопительному сезону, утвержден-

ные приказом Министерства энергетики РФ от 12 марта 

2013 г. № 103. 

— Уточнен порядок распределения мандатов в предста-

вительном органе; введен новый механизм исчисления и 

уплаты НДФЛ; какие перемены принесет введение Феде-

ральной информационной адресной системы? 

ОКМО выпустил очередной обзор изменений законода-

тельства за период с 30 октября по 12 ноября. Материалы 

направлены в региональные советы муниципальных обра-

зований. 

— Академия при Президенте РФ уже во второй раз при-

няла участие в Европейской неделе местной демократии  

С 14 октября в двадцати филиалах Академии при Прези-

денте РФ стартовали мероприятия в рамках ежегодной 

акции - Европейская неделя местной демократии. Глав-

ным координатором проекта в РФ является Общероссий-

ский Конгресс муниципальных образований, с которым 

Академия имеет соглашение о сотрудничестве. Результа-

ты проекта были представлены 18 октября в Москве на 

заседании Совета по местному самоуправления при Пред-

седателе СФ, а также в Страсбурге во время октябрьской 

сессии Конгресса местных и региональных властей Сове-

та Европы. Европейская неделя местной демократии — 

это ежегодный проект под эгидой Совета Европы, в рам-

ках которого с 2007 года в 47 странах-членах СЕ одно-

временно проходят мероприятия, организуемые местны-

ми и региональными органами власти, а также их нацио-

нальными ассоциациями. Целью проведения Недели яв-

ляется повышение участия граждан в местных делах. Со-

вет Европы рассматривает ЕНМД как один из инструмен-

тов ведения структурированного диалога с молодежью. 

Практическая реализация проекта заключается в том, что 

в течение одного или нескольких дней проводятся пре-

зентации, круглые столы, дебаты, семинары, дни откры-

тых дверей, «прямые линии», теле- и радио-интервью, а 

также мероприятия в развлекательной форме (игры, кон-

курсы). Временем проведения таких мероприятий тради-

ционно стала неделя года, включающая 15 октября — 

дата принятия и открытия для подписания Европейской 

Хартии местного самоуправления (1985). Академия при-

нимает участие в проекте второй раз. В этом году к про-

екту присоединились Владимирский, Псковский, Смолен-

ский, Чебоксарский филиалы Академии. Тема Недели в 

2013 году: «Активная гражданская позиция: участие в 

выборах, вовлеченность, включенность». Всего в проекте 

участвовали филиалы из девятнадцати субъектов РФ, ко-

торые в общей сложности провели около сорока меро-

приятий с участием преподавателей и студентов. Терри-

ториальные подразделения Академии выступили в каче-
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стве национальных корреспондентов Недели. Участие в 

проекте филиалов координирует Центр поддержки и со-

провождения органов местного самоуправления Акаде-

мии при Президенте РФ. В рамках проекта Второй Там-

бовский филиал Академии провел юридическую клинику 

как инструмент формирования активной гражданской 

позиции, Северо-Западный институт управления органи-

зовал междисциплинарный семинар для специалистов и 

молодых исследователей в сфере местного самоуправле-

ния "Электронная демократия для местного самоуправле-

ния". А в Тульской области прошли 22 мероприятия в 

рамках проекта. Это и книжные выставки: «Местное са-

моуправление: формирование гражданского общества», 

«Свобода слова», диспуты на тему «Досуг молодежи в 

городе», дни открытых дверей «Муниципальная жизнь и 

мы», информационные часы «Европа и Россия - на пути к 

доверию», «Что такое выборы?», круглые столы «Лич-

ность, право и государство», «Что мы знаем о выборах?», 

анкетирование молодежи «Политическая жизнь РФ гла-

зами молодежи», «Прямая линия» на тему «Участие насе-

ления в общественной жизни и прозрачность принимае-

мых решений на местном уровне». Соорганизаторами 

мероприятий выступили администрации муниципальных 

образований, местная библиотечная система, образова-

тельные учреждения, также Тамбовская областная дума, 

областная администрация, избирательная комиссия и со-

вет муниципальных образований. Академия планирует 

продолжить участие в проекте Совета Европы в 2014 го-

ду. 

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— 21-22 ноября 2013 года в городе Кемерово состоится 

конференция АСДГ «Информационная политика муници-

пальных образований в современных условиях» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Кемерово. К участию в работе конференции приглашены 

руководители и специалисты пресс-служб администраций 

и представительных органов муниципальных образований 

Сибири и Дальнего Востока, а также представители ре-

гиональных и муниципальных средств массовой инфор-

мации. В рамках конференции планируется рассмотреть 

различные методы формирования информационной поли-

тики муниципальных образований в современных усло-

виях и обсудить следующие вопросы: 1.Формирование и 

реализация стратегии информационной политики органов 

местного самоуправления. Оценка эффективности ин-

формационной политики. 2.Официальные сайты органов 

местного самоуправления: проблемы и перспективы каче-

ственного развития. 3.Формирование позитивного имид-

жа муниципалитета. 4.Использование социальных сетей 

при организации органами местного самоуправления 

официальных каналов коммуникации. 5.Предоставление 

муниципальных услуг в электронном виде на сайте орга-

нов местного самоуправления (электронный муниципали-

тет). 6.Подготовка и проведение информационной кампа-

нии значимых событий муниципалитета. Более подроб-

ную информацию о мероприятии, условия участия, а так-

же программу и регламент можно найти на сайте конфе-

ренции. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 42/13 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 792 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 14.11.13. 

Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  О К Р У Г А  

СИБИРСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ 

— По оценкам экспертов Красноярск признан центром 

информационных технологий Сибири 

В администрации города состоялся итоговый оргкомитет 

выставки-форума «itCOM – Информационные техноло-

гии. Телекоммуникации» под председательством руково-

дителя управления информатизации и связи администра-

ции города Андрея Карасева. В ходе заседания подведены 

итоги прошедших выставочных и деловых мероприятий. 

Одним из ключевых событий itCOM стала конференция 

Ассоциации сибирских и дальневосточных городов «Му-

ниципальная информатизация: проблемы и решения», на 

которой руководители информатизации муниципальных 

образований Сибири и Дальнего Востока сообща вырабо-

тали ряд важных решений для дальнейшего развития му-

ниципальной информатизации. «Совместное отраслевое 

мероприятие играет важную роль в позиционировании 

города и даѐт импульс для развития телекоммуникацион-

ных и ИТ-проектов. Оргкомитет заблаговременно начал 

проработку концепции и программы мероприятия на 2014 

год. В планах на 2014 год привлечение большего количе-

ства российских и международных компаний с целью 

дальнейшего развития отрасли», – отметил председатель 

оргкомитета выставки, руководитель управления инфор-

матизации и связи администрации Красноярска 

А.Карасев. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Башкортостан 

— Башкирия приняла концепцию электронного образова-

ния до 2017 года 

Правительство Башкирии в начале ноября утвердило кон-

цепцию системы электронного образования на 2013-2017 

годы, сообщил министр образования Башкирии Альфис 

Гаязов. «Концепция – это идеология электронного обра-

зования. Наряду с концепцией в республике действует 

программа развития образования, предусматривающая 

подготовку учителей, обновление технологического пар-

ка, обеспечение электронными учебниками и иными не-

обходимыми девайсами», – пояснил А.Гаязов. По его сло-

вам, разработанная концепция дает оценку текущему со-

стоянию информатизации образования, а также определя-

ет направления и основные мероприятия внедрения еди-

ной системы электронного образования в образователь-

ных учреждениях региона. «Это не придумка, это веление 

времени, необходимость изменения контентной части 

образования и той части, которая касается подготовки 

учителей и организации образовательной деятельности», 

– подчеркнул А.Гаязов. Министр напомнил, что система 

электронного образования включает в себя несколько 

элементов, в том числе наличие подготовленного педаго-

гического персонала и подготовку кадров в сфере элек-

тронного образования, включение электронного образо-

вания в общий процесс образования (специальные про-

граммы, применение электронных учебников, расшире-

ние применения дистанционных образовательных техно-

логий), наличие информационной техники в достаточном 

http://conf.asdg.ru/info2013/
http://conf.asdg.ru/info2013/
http://www.asdg.ru/anounce/68/116381
http://www.asdg.ru/protokoll/88/116367
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объеме. Он отметил, что электронное образование должно 

выступать в единстве с иными формами обучающего про-

цесса, при этом «компьютер не должен заменять учите-

ля». «Есть определенные ограничения работы с компью-

тером, которые обусловлены необходимостью сохранения 

здоровья школьников. Кроме того, компьютер является 

носителем информации, который необходим для интен-

сификации образовательного процесса», – пояснил 

А.Гаязов. Он добавил, что для развития электронного об-

разования необходим определенный уровень подготов-

ленности учителей. Модернизационные мероприятия 

предусматривают повышение степени подготовленности 

учителей до 85%. «Мы этого достигли, у нас 88% работ-

ников образования прошли соответствующие курсы», – 

констатировал А.Гаязов. За последние годы в школах 

республики произошло обновление оборудования. В на-

стоящее время в них используется более 55 тыс. компью-

теров, 100% школ обеспечены доступом к сети интернет, 

ведется работа по повышению скорости интернет до 

1Мбит/с. По данным министерства, в республике функ-

ционируют 1,644 дошкольных образовательных учрежде-

ний, которые посещают более 194 тыс. детей в возрасте от 

1 года до 6 лет, 1,587 тыс. дневных общеобразовательных 

школ и школ-интернатов (429,6 тыс. учащихся), в том 

числе 83 гимназии, 58 лицеев, 3 кадетских учреждения. В 

республиканском банке данных – более 1 тыс. одаренных 

детей, 100 школьникам их которых выплачиваются еже-

месячные стипендии главы Башкирии. Подготовку спе-

циалистов с высшим профессиональным образованием 

осуществляют 10 самостоятельных государственных ву-

зов, 17 филиалов вузов, головные учреждения которых 

расположены в других регионах РФ, 3 негосударственных 

самостоятельных и 8 филиалов негосударственных вузов. 

Общий контингент обучающихся – 153 тыс. человек. Сис-

тема среднего профессионального образования включает 

в себя 75 государственных колледжей и техникумов, в 

которых обучаются свыше 68 тыс. чел.). С 2012 г. в рес-

публиканское ведение передан 21 федеральный ссуз. Как 

сообщалось, в конце декабря в республике была принята 

государственная программа развитию образования в ре-

гионе на 2013-2017 годы с общим объемом финансирова-

ния 169 млрд 784 млн руб. На реализацию мер по модер-

низации системы общего образования Башкирии в 2013 

году выделено1 млрд 731,8 млн руб. Общий объем фи-

нансирования комплекса мер в образовательной сфере на 

2013 год составит 51 млрд руб. На развитие образования 

Башкирии в 2012 году было направлено 45 млрд руб. Не-

эффективным башкирским вузам поручено подготовить 

варианты устройства студентов. Руководству башкирских 

вузов и филиалов, попавших в рейтинг неэффективных, 

рекомендовано подготовить варианты устройства уча-

щихся в случае их закрытия, сообщил А.Гаязов. «Дирек-

торам вузов дано задание подготовить варианты устрой-

ства студентов. Я хочу со всей ответственностью заявить 

о том, что не один студент на улице не останется», – ска-

зал А.Гаязов. По его словам, в рейтинг неэффективных 

вузов, составленный министерством образования и науки 

РФ, в нынешнем году включены Башкирский государст-

венный педагогический университет, негосударственная 

Академия ВЭГУ и несколько филиалов московских вузов. 

Включение башкирских вузов в рейтинг неэффективных 

А.Гаязов назвал «печальным» явлением, поскольку «за 

плечами каждого вуза, каждого филиала стоит не одна 

сотня студентов». А.Гаязов напомнил, что в минувшем 

году в рейтинг неэффективных вошли два высших обра-

зовательных заведения – Башкирский государственный 

аграрный университет и Уфимский госуниверситет ака-

демии и сервиса. Эти вузы избежали закрытия или реор-

ганизации, им было указано на необходимость развития 

образовательного процесса. При этом министр отметил 

повышение качества обучения и развитие инфраструкту-

ры в общеобразовательных учреждениях республики. В 

частности, по его словам, на сегодняшний день, все шко-

лы республики оснащены компьютерами и другими тех-

ническими средствами, педагогический состав прошел 

подготовку, обновлен автобусный парк. Для подвоза де-

тей из маленьких деревень, в которых в процессе оптими-

зации были закрыты малокомплектные школы, закуплено 

более 1 тыс. автобусов, ежедневно они из 2 тыс. населен-

ных пунктов возят около 20 тыс. детей, уточнил А.Гаязов. 

Говоря об оптимизации школ в республике, министр от-

метил, что в ее основе лежит «не только желание сэконо-

мить», а уменьшение количества детей школьного возрас-

та. Как сообщалось, в 2013 году в Башкирии подлежало 

реорганизации 96 школ. В 2011-2012 учебном году коли-

чество муниципальных общеобразовательных учрежде-

ний уменьшилось на 147, а с 2008 года – на 624. По дан-

ным министра, в республике в настоящее время 1587 об-

щеобразовательных учреждений и 812 их филиалов. В 

них обучается более 436 тыс. учеников, из которых более 

200 тыс. – в начальных классах. В системе образования 

работает 160 тыс. человек. Средняя зарплата школьных 

учителей по итогам девяти месяцев 2013 года составила 

22 557 руб., при этом она зависит от стажа работы, кате-

гории и званий, отметил А.Гаязов. 

Республика Коми 

— Муниципалы просят подготовить нормативно-

правовую базу для создания муниципально-частного 

партнерства 

В России необходима нормативно-правовая база для соз-

дания муниципально-частного партнерства. Об этом было 

заявлено на первом Всероссийском съезде муниципаль-

ных образований, проходившем 8 ноября в Суздале. Об 

участии делегации из Республики Коми в работе съезда 

рассказал на заседании Регионального Совета Всероссий-

ского Совета местного самоуправления (ВСМС) предсе-

датель отделения Роман Мельник. По его словам, вопрос 

о муниципально-частном партнерстве обсуждался на од-

ной из тематических секций «Территории муниципалите-

тов — стратегии и инновации. Лучшие муниципальные 

практики». «Сегодня в стране активно развивается госу-

дарственно-частное партнерство. Создавать условия для 

привлечения инвестиций, это одна из основных задач му-

ниципальных властей, но для этого необходима правовая 

база, – заключил Р. Мельник. – Считаю, у нас и бизнеса 

есть направления, по которым мы могли бы работать со-

вместно, что пошло бы на пользу обеим сторонам». Роман 

Мельник поделился основными тезисами, которые звуча-

ли на съезде в рамках встречи с главой государства Вла-

димиром Путиным. Так, например, президент дал пору-

чение правительству совместно с представителями мест-

ного самоуправления провести инвентаризацию полномо-

чий всех типов муниципалитетов и внести соответствую-

щие изменения в законодательство. Также было дано по-

ручение активизировать работу над законом, ограничи-

вающим возможности контролирующих органов излишне 

вмешиваться в работу муниципалитетов. При этом отме-

чалось, что сотрудничать с контрольно-надзорными ве-

домствами необходимо в позитивном ключе. В качестве 
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примера Роман Мельник напомнил, что в Ухте есть прак-

тика заключения договора с прокуратурой. В рамках со-

трудничества муниципалитет еще на этапе подготовки 

решений может узнать мнение прокуратуры и вовремя 

исправить имеющиеся недочеты. «На съезде Владимир 

Путин заявил, что дальнейшее развитие сильного местно-

го самоуправления является одной из важнейших задач. 

Самое главное, муниципалитеты должны стать состоя-

тельными, и прежде всего в финансовом плане. При этом 

важно найти баланс между объемами полномочий и объ-

емами ресурсов муниципалитетов, – рассказал Р.Мельник. 

– По мнению президента, особое внимание необходимо 

уделить возможностями сельских поселений, где уровень 

власти мало дееспособен, так как обязательств много, а 

ресурсы минимальные». Своими впечатлениями с пред-

ставителями муниципальной власти республики поделил-

ся руководитель администрации Сыктывдинского района 

Олег Лажанев, который стал участником секции «Опти-

мизация полномочий органов местного самоуправления». 

Модераторами секции выступили министр регионального 

развития РФ Игорь Слюняев и председатель комитета 

Госдумы по федеративному устройству и вопросам мест-

ного самоуправления Виктор Кидяев. На секции, в част-

ности, обсуждался вопрос о необходимости более четкого 

разграничения полномочий сельских поселений и город-

ских округов. Так, отмечалось, что за 10 лет со времени 

принятия закона № 131 перечень полномочий органов 

местного самоуправления увеличился в полтора раза, при 

этом большинство из них остаются не подкреплены фи-

нансированием. Ряд полномочий, по мнению делегатов 

съезда, вообще не свойственны муниципалам. Например, 

такие, как содержание аварийно-спасательной службы, 

что больше относится к ведомству МЧС, профилактика 

экстремизма и терроризма, или предоставление жилпло-

щади участковым-уполномоченным милиции, когда они 

находятся в подчинении у МВД. 

Республика Саха (Якутия) 

Мирный 

— Еще раз о нормативах на общедомовые нужды 

В связи с поступающими обращениями граждан о начис-

лении платы за общедомовые нужды Министерство жи-

лищно-коммунального хозяйства и энергетики РС (Я) 

разъясняет, что в соответствии с федеральными норма-

тивно-правовыми актами нормативы на коммунальные 

услуги на общедомовые нужды должны быть установле-

ны на квадратный метр мест общего пользования и рас-

пределяться пропорционально площадям жилых и нежи-

лых помещений многоквартирного дома. С 1 июля 2013 

года, в соответствии с постановлением Правительства 

Республики Саха (Якутия) от 13 октября 2012 года № 446 

«Об утверждении нормативов потребления коммуналь-

ных услуг для населения», вступили в силу новые норма-

тивы потребления коммунальных услуг с разделением 

потребления коммунальных услуг внутри жилых поме-

щений и на места общего пользования (на общедомовые 

нужды) многоквартирных домов. Также установлены 

места общего пользования, используемые при расчете 

платы за общедомовые нужды. Это площади межквар-

тирных лестничных площадок, лестниц, коридоров, там-

буров, холлов, вестибюлей, колясочных, помещений ох-

раны (консьержа). Следует отметить, что нормативы на 

общедомовые нужды включают в себя технологические 

потери коммунальных ресурсов и не включают расходы 

коммунальных ресурсов, возникшие в результате некаче-

ственной эксплуатации внутридомовых инженерных сис-

тем, нарушения правил пользования жилыми помеще-

ниями и содержания общего имущества в многоквартир-

ном доме. Ранее данный объем коммунальных ресурсов 

присутствовал внутри норматива потребления внутри 

квартир. В этой связи в квитанциях на оплату коммуналь-

ных услуг за июль 2013 года появились следующие стро-

ки: горячее водоснабжение на общедомовые нужды 

(ОДН), холодное водоснабжение на общедомовые нужды 

(ОДН) и электроснабжение на общедомовые нужды 

(ОДН). Расчет платы за коммунальные услуги на обще-

домовые нужды должен быть произведен в следующем 

порядке. Установленный размер норматива на общедомо-

вые нужды умножается на суммарную площадь мест об-

щего назначения, используемых при расчете платы за об-

щедомовые нужды, и распределяется пропорционально 

размеру общей площади каждого жилого и нежилого по-

мещения в данном многоквартирном доме. Необходимо 

отметить, что распределяемый между потребителями 

объем коммунальной услуги по показаниям общедомовых 

приборов учета, предоставленной на общедомовые нужды 

за расчетный период, не может превышать объема ком-

мунальной услуги, рассчитанного исходя из нормативов 

потребления коммунальной услуги, предоставленной на 

общедомовые нужды, за исключением случаев, при кото-

рых исполнителем коммунальной услуги является ресур-

соснабжающая организация. 

Якутск 

— Глава города рассказал о ближайших планах муници-

палитета 

Глава города Якутска Айсен Николаев провел традицион-

ную встречу с журналистами городских и республикан-

ских СМИ. Глава рассказал о проекте городского бюдже-

та на 2014 год, ответил на вопросы о планах и текущей 

работе окружной администрации. Мэр начал разговор с 

рассказа об итогах своей последней командировки на 

Всероссийский съезд местного самоуправления в Сузда-

ле. Съезд, посвященный 10-летию закона о местном само-

управлении, собрал более 500 делегатов от местного са-

моуправления, а также представителей Совета Федерации 

и Государственной Думы. А.Николаев сообщил, что на 

итоговом пленарном заседании съезда министр регио-

нального развития РФ Игорь Слюняев поддержал его 

инициативу о расширении полномочий муниципалитетов 

в сфере трудового и миграционного законодательства. 

Затем А.Николаев перешел к бюджету 2014 года, обсуж-

дение проекта которого в первом чтении состоится на 

ближайшей сессии Якутской городской Думы. – Несмот-

ря на сложную ситуацию, нам удалось сохранить основ-

ные параметры городского бюджета на уровне текущего 

года – сказал А.Николаев, – другой вопрос, что, в услови-

ях дефицита республиканского бюджета, нам придется 

рассчитывать главным образом на свои силы. Примерно 

на миллиард руб. сократятся и расходная, и доходная 

часть бюджета в связи с передачей на республиканский 

уровень заработной платы работников сферы дошкольно-

го образования. Общий объем прогнозируемых доходов 

городского округа – порядка пяти миллиардов, расходов – 

около 6 млрд руб., из них инвестиционные расходы со-

ставят порядка полутора миллиардов руб. Бюджет сохра-

нит свою социальную направленность. Одним из заделов 

нового года станет введение с 1 января 2014 года субси-

дирования проезда на пригородные автобусные маршру-

ты для студентов вузов и ССУЗов, проживающих в при-

городах. Безусловными приоритетами в строительстве 
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останутся детские сады и школы. В рамках реализации 

жилищной программы города одним из важнейших про-

ектов остается переселение из аварийного жилищного 

фонда. На эти цели будет выделено 260 млн только из 

городского бюджета. Программы улучшения жилищных 

условий работников бюджетной сферы в следующем году 

будет переориентирована на пригороды. На реконструк-

цию дорожно-транспортной сети в 2014 году из городско-

го бюджета будет выделено порядка 306 млн руб., что на 

более чем 100 млн больше объема финансирования 2013 

года. На сто миллионов увеличатся средства на очистку 

городских улиц – увеличатся количество убираемых улиц 

и периодичность уборки. Глава рассказал также, что в 

будущем году планируется начать муниципально-частное 

партнерство в сфере коммунальных услуг, в частности, в 

области мусоропереработки, и в создании предприятий, 

которые будут обслуживать деревянный жилой фонд. Го-

род растет, и темпы строительства из года в год только 

повышаются. Только в прошлом году в столице были 

введены рекордные 180 000 кв.м. жилья, а в этом эта циф-

ра составила уже 200 000 кв.м. Но если мы говорим о ка-

честве жизни, мы должны думать не только о метрах, но и 

том, что располагается вокруг них, считает А.Николаев: – 

Якутску сегодня не хватает общественных пространств, 

мы отстаем от российских норм по показателям инфра-

структуры и озеленения. Поэтому градостроительную 

политику надо вести осмысленно. И здесь очень важно 

мнение самого населения, специалистов, общественности. 

В ходе акций по благоустройству и очистке хорошо пока-

зал себя портал Oneclickykt, на примере акции «Личный 

пример» мы увидели краудсорсинг в действии. Будем ис-

пользовать возможности портала и в обсуждении градо-

строительных планов, в первую очередь, в части публич-

ных слушаний. Глава обозначил свою позицию по поводу 

проекта реконструкции городского канала: – Почему-то 

считается, что по поводу реконструкции городского кана-

ла есть только два мнения. Либо, как московскую Не-

глинку, целиком спрятать его в трубу, построив сверху 

гаражи, либо полностью открыть его, прорыть, озеленить 

и благоустроить. А я считаю, что в тех местах, где это 

возможно, городской канал должен стать публичным об-

щественным пространством – как, к примеру, его часть в 

районе Дворца детства, возле которого – детская площад-

ка, сквер, мост. А где-то в узких местах, может быть, дей-

ствительно, его стоит упрятать в трубу, построив сверху 

те же гаражи, или же небольшие крытые катки, спорт-

площадки для жителей близлежащих домов. Все это об-

суждаемо и реализуемо, главное – определить приорите-

ты. В гору в части строительства город расти точно не 

будет, ответил на вопрос журналиста А.Николаев, сооб-

щив, что, однако, там появятся дачи: – Сейчас мы работа-

ем над тем, чтобы перевести земли лесного фонда на Ви-

люйском, Намцырском, Маганском трактах под дачи для 

горожан-очередников. Документы на уровне республики 

уже согласованы, ждем решения федерального прави-

тельства. В этом году план по зерновым Якутск перевы-

полнил в 2,5 раза, по картофелю и овощам – на 30%, по 

сену и силосу – на десятки процентов. Такого результата 

удалось достичь, в первую очередь, благодаря увеличе-

нию вложений в сельское хозяйство, считает глава. Это и 

возросшие в разы вливания средств городского бюджета, 

и кредиты, полученные сельхозпредприятиями под гаран-

тии города. На следующий год на поддержку сельского 

хозяйства запланирована такая же сумма, как и в этом – 

57 млн. До конца текущего года планируется завершить 

строительство животноводческого комплекса в Кильдям-

цах. Также глава анонсировал фестиваль «Зима начинает-

ся в Якутии». 1 декабря на центральной площади Якутска 

российский Дед Мороз из Великого Устюга в компании 

Повелителя Холода Чыысхана и Госпожи Зимы зажгут 

первую в стране новогоднюю елку. В этот же день прой-

дет и полюбившийся горожанам праздник «Строганина-

2013». На площади Орджоникидзе в этом году будет ус-

тановлена новая ѐлка. Ко Дню города там появился свето-

вой фонтан, который успел полюбиться горожанам. «Но-

вая елка будет достойна фонтана», – сказал глава. Старая 

елка переедет на Площадь Победы, которая также будет 

украшена к новогодним праздникам. 

— Муниципалитетам необходимо расширение полномо-

чий в сфере миграционного законодательства 

Муниципалитетам необходимо расширить полномочия в 

сфере миграционного законодательства. Заявил Якутска 

Айсен Николаев на встрече с журналистами. Он отметил, 

что эту инициативу поддержал на итоговом пленарном 

заседании Всероссийского съезда местного самоуправле-

ния в Суздале министр регионального развития РФ Игорь 

Слюняев. «Тогда у нас появится реальная возможность 

навести порядок, решать вопросы адаптации приезжих, 

контролировать работодателей по условиям проживания и 

работы привлеченных трудовых мигрантов, – сказал 

А.Николаев. – Ведь, по сути, корень подавляющего боль-

шинства межнациональных проблем и конфликтов, свя-

занных с мигрантами, лежит именно в разнице культур и 

менталитетов, происходя от незнания прибывшими на-

ших традиций и обычаев, а зачастую – даже русского 

языка». «Что касается национального вопроса в целом, то 

понятно, что о якобы процветающем в Якутии национа-

лизме рассуждают люди, не выезжавшие за пределы Са-

дового кольца. Якутск был и остается многонациональ-

ным городом со дня своего основания – на Севере по-

другому нельзя, в наших экстремальных условиях без 

взаимной поддержки и взаимовыручки просто не вы-

жить», – сказал А.Николаев. 

Республика Татарстан 

Казань 

— Столица Татарстана изучает опыт Хельсинки в фор-

мировании комфортной городской среды 

В столице Финляндии с рабочим визитом находится деле-

гация Казани, в составе которой заместитель руководите-

ля Исполкома города Иван Кузнецов, главный архитектор 

Казани Татьяна Прокофьева и другие официальные лица. 

В Городской ратуше Хельсинки состоялась встреча с ви-

це-мэром финской столицы г-ном Пеккой Саури. В рам-

ках диалога между представителями муниципальных вла-

стей Казани и Хельсинки были, в частности, затронуты 

проблемы в экологической сфере. Г-н Саури рассказал об 

опыте Хельсинки в реализации программ, направленных 

на защиту окружающей среды и повышение качества 

жизни горожан. По его словам, водопроводная вода в 

финской столице неоднократно признавалась учеными 

самой чистой в мире. Она подается в дома по самому 

длинному туннелю в мире (125 км), который проложен по 

скалам. Очистные сооружения Хельсинки обрабатывают 

свыше 350 тысяч кубометров сточных вод в сутки. Еже-

суточное потребление воды на одного жителя Хельсинки 

составляет 255 литров (с учетом расходов на промышлен-

ные нужды). В числе успешно реализованных в Хельсин-

ки экопроектов Пекка Саури выделил построенный в 2011 

году Дом окружающей среды – так называемый «Умный 
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дом». Конструкция здания позволяет тратить в 3 раза 

меньше электричества по сравнению с обычной много-

этажкой. «Умный дом» появился благодаря инициативе 

экологов. Власти Хельсинки поддержали сотрудников 

экологического муниципального центра и построили для 

них супердом. Если в обычных офисных зданиях в Хель-

синки потребление электроэнергии составляет 220 кило-

ватт в час, то здесь этот показатель держится на уровне 

70. Наряду с этим финские эксперты успешно внедряют в 

жизнь проекты преобразования старых индустриальных 

районов в экологичные и удобные для жизни горожан 

пространства. Представители муниципалитета Хельсинки 

рассказали также о программах по озеленению города, 

созданию и развитию парковых пространств. Стоит отме-

тить, что известный мировой эксперт в развитии город-

ского пространства, основатель датского архитектурно-

градостроительного бюро «Gehl Architects» Ян Гейл вы-

делил Хельсинки в списке самых «зеленых городов» пла-

неты наряду с Лионом, Токио и Мельбурном. На встрече 

также обсуждались вопросы формирования городской 

среды на основе нестандартных дизайнерских решений. В 

ходе знакомства был представлен анализ новых подходов 

к организации городской среды. Отметим, что в прошлом 

году Хельсинки был признан столицей мирового дизайна. 

В ходе беседы была презентована программа организации 

системы парковочного пространства в Хельсинки. В этом 

вопросе финская столица накопила значительный опыт: 

на протяжении последних четырех десятилетий идет ак-

тивное строительство многоуровневого подземного пар-

ковочного пространства, успешно решены вопросы с пар-

ковкой в историческом центре, оптимизированы логисти-

ческие потоки общественного и частного транспорта в 

черте города. В завершении встречи заместитель руково-

дителя исполкома Казани Иван Кузнецов поблагодарил г-

на Саури за интересную и полезную информацию и пере-

дал ему слова приветствия от имени руководства Казани 

и лично Мэра города Ильсура Метшина. 

Республика Хакасия 

Абакан 

— Стратегический план нужен всем 

Приближаются сроки завершения масштабной работы по 

разработке стратегического планирования жизни города 

на ближайшие 7 лет. «Стратегический план социально-

экономического развития города Абакана до 2021 года» 

разрабатывается с учетом прогнозных документов на 

уровне России и Хакасии на 7-летний период и стратегии 

социально-экономического развития Сибири до 2020 го-

да. Поэтому в отличие от первых двух стратегических 

планов третий документ впервые станет 7-летним планом. 

Это оптимальный срок, чтобы повысить инвестиционную 

привлекательность города Абакана, а опираясь на муни-

ципальные программы, получать софинансирование как 

из регионального, так и из федерального бюджетов. На-

личие стратегии развития города поможет предпринима-

телям планировать свою деятельность и определить при-

оритеты развития своего бизнеса. Важна стратегия и для 

простого горожанина в прогнозировании своего будуще-

го. А муниципальная власть сможет не только вести пла-

номерную работу, но и оценивать ее результаты. Над но-

вым Стратегическим планом города Абакана сегодня ра-

ботают более 300 разработчиков, это 31 рабочая группа и 

14 экспертных советов. В работе над программным доку-

ментом задействованы специалисты Департамента градо-

строительства, архитектуры и землеустройства, Управле-

ний культуры, молодежи и спорта, образования, Комитета 

муниципальной экономики. Курирует работу данных 

структур Координационный совет по стратегическому 

планированию, возглавляемый главой города Абакана 

Николаем Булакиным. Проведено пять заседаний, в ходе 

которых рассмотрены разделы градостроительства, обра-

зования, физической культуры и спорта, молодежной по-

литики, культуры. В ближайшее время пройдут заседания 

экспертных советов по обсуждению разделов, посвящен-

ных вопросам развития потребительского рынка, , пред-

принимательства, создания условий и развития туризма, 

инвестиционной привлекательности города, промышлен-

ности. При всей своей объемности и сложности, конста-

тируют разработчики Стратегического плана, документ не 

станет застывшей догмой. Он будет претерпевать измене-

ния в соответствии со складывающейся макроэкономиче-

ской ситуацией в стране и регионе, а также в связи с из-

менениями правового характера, касающихся, в частно-

сти, налогового законодательства или полномочий орга-

нов местного самоуправления. В то же время в семилет-

ний стратегический план заложен умеренно-

оптимистический сценарий развития нашего города. По 

завершении работы Стратегический план должен быть 

утвержден на сессии Совета депутатов города Абакана. 

Состоится презентация программного документа. Страте-

гический план социально-экономического развития горо-

да Абакана до 2021 года будет размещен на официальном 

сайте Администрации г. Абакана в открытом доступе. 

Кроме этого, документ будет издан в печатном варианте. 

Мероприятия, предусмотренные Стратегическим планом, 

подлежат реализации, начиная с 2014 года. 

— Имена достойнейших абаканцев увековечат 

Комиссия по присвоению звания «Почетный гражданин 

города Абакана» дала согласие на установку четырех ме-

мориальных досок в память о погибших в ходе локальных 

войн и военных конфликтов абаканцах. В Совете депута-

тов Абакана состоялось очередное заседание комиссии. 

На повестке был рассмотрен выше обозначенный вопрос. 

Все четыре мемориальных доски будут установлены на 

зданиях абаканских школ, где учились герои. На рассмот-

рение комиссии свои ходатайства и необходимые доку-

менты представили педагогические коллективы школ. По 

всем ходатайствам комиссия приняла положительное ре-

шение. Депутатам предстоит рассмотреть проекты об ус-

тановлении мемориальной доски на здании школы № 7 в 

память о Сергее Верьясове, погибшем при исполнении 

воинского долга в Чеченской республике; на здании шко-

лы в память о Дмитрии Резаеве, погибшем при исполне-

нии специального боевого задания в Югославии. На зда-

нии школы появится сразу три мемориальных доски. На 

вчерашнем заседании комиссия дала согласие на установ-

ку мемориальных досок Сергею Ашлапову, погибшему в 

Чеченской республике, и Владимиру Литвинову, погиб-

шему при исполнении интернационального долга в Афга-

нистане. 

Камчатский край 

Петропавловск-Камчатский 

— Мероприятия по модернизации и развитию автомо-

бильных дорог объединит новая муниципальная целевая 

программа 

Уже в следующем году в городском округе в рамках но-

вой муниципальной программы «Развитие транспортной 

системы Петропавловск-Камчатского городского округа 

на 2014-2016 годы» начнут реализовываться проекты по 
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строительству новых и реконструкции существующих 

проездов. Планируется, что за время действия программы 

на развитие улично-дорожной сети и обеспечение безо-

пасности дорожного движения в краевом центре будет 

направлено порядка 2 млрд руб. В программу включены 

мероприятия по разработке проектно-сметной документа-

ции по строительству или реконструкции многих объек-

тов. Как отметили в Департаменте градостроительства и 

земельных отношений администрации Петропавловска, 

строительство данных объектов должно в значительной 

степени перераспределить направление грузопотоков, 

существенно обезопасить дорожное движение и в значи-

тельной мере улучшить экологическую ситуацию в ряде 

районов Петропавловск-Камчатского городского округа. 

Там отметили, что новая программа оптимизирует в себе 

все наиболее важные аспекты двух других программ, дей-

ствовавших на территории города ранее: «Модернизация 

и развитие автомобильных дорог общего пользования 

местного значения в Петропавловск-Камчатском город-

ском округе на 2013-2016 годы», утвержденная постанов-

лением администрации Петропавловск-Камчатского го-

родского округа от 04.03.2013 № 631 и «Организация и 

безопасность дорожного движения в Петропавловск-

Камчатском городском округе на 2013-2015 годы», ут-

вержденная постановлением администрации Петропав-

ловск-Камчатского городского округа от 17.10.2012 № 

2739. Постановлением Главы администрации от 

31.10.2013 № 3180 с первого января 2014 года реализация 

данных муниципальных Программ на территории город-

ского округа прекращается. 

Красноярский край 

Ачинск 

— На публичных слушаниях обсудили изменения в Устав 

города 

В Ачинске состоялись публичные слушания по проекту 

решения городского Совета депутатов «О принятии Уста-

ва города Ачинска Красноярского края». В частности, 

рассматривался вопрос о возврате прямых выборов главы 

города. Сергей Моисеев, начальник экспертно-правового 

отдела горсовета, пояснил, что изменения необходимо 

внести не только в статьи Устава о порядке избрания гла-

вы, но и в статьи об определении его полномочий, а также 

в структуру Ачинского городского Совета депутатов и 

администрации города. «Значительное количество необ-

ходимых изменений привело к целесообразности приня-

тия нового Устава города. Он несколько отличается от 

нынешнего документа своей структурой, но всѐ же глав-

ное отличие – это закрепление в новом Уставе избрания 

главы города непосредственно населением на муници-

пальных выборах и определение полномочий главы горо-

да, как руководителя администрации. Все остальные из-

менения связаны с изменением федерального законода-

тельства в части вопросов местного значения, – пояснил 

С.Моисеев. После прений участников публичных слуша-

ний, среди которых были депутаты горсовета, руководи-

тели и сотрудники учреждений и предприятий, а также 

другие горожане, все вынесенные вопросы прошли про-

цедуру голосования. С учѐтом поступивших предложе-

ний, внесѐнных в организационный комитет, на очеред-

ной сессии Ачинского городского Совета депутатов, 20 

декабря 2013 года, будет рассмотрен проект решения «О 

принятии Устава города Ачинска». 

Канск 

— В муниципалитете создан Общественный Совет по 

здравоохранению 

На базе Муниципального бюджетного учреждения здра-

воохранения «Канская центральная городская больница» 

прошло первое заседание Общественного Совета по здра-

воохранению. Участие в мероприятии приняли замести-

тель Главы города по социальной политике Наталья Кня-

зева, главный врач Центральной городской больницы Ва-

лерий Шиповалов, а также представители Канского го-

родского Совета депутатов, медучреждений и обществен-

ности города. Первое заседание носило организационный 

характер: собравшиеся избрали председателем Общест-

венного Совета заместителя председателя Городского 

совета депутатов Антонину Приданникову, заместителем 

– председателя профсоюзной организации КГКУУЗ «Кан-

ский противотуберкулезный диспансер №8» Ирину Сви-

ридову, а секретарем председателя Канской городской 

организации профсоюза работников здравоохранения Ев-

гению Герасимову. В состав Общественного Совета также 

вошли сотрудники медучреждений, представители Совета 

ветеранов, Канского городского Собрания и других обще-

ственных организаций города. Отметим, основная цель 

Общественного Совета – обеспечить независимый граж-

данский контроль над работой учреждений здравоохране-

ния Канска. Кроме того, члены Совета намерены следить 

за соблюдением прав как пациентов, так и самих меди-

цинских работников. 

Красноярск 

— В Красноярский городской Совет депутатов внесен 

проект бюджета города на 2014 год и плановый период 

2015-2016 годов 

Общие параметры бюджета города на 2014 год следую-

щие: доходы 28,0 млрд руб.; расходы 28,1 млрд руб.; де-

фицит 0,1 млрд руб. Они не окончательные. Как и в пре-

дыдущие годы одним из главных направлений бюджет-

ной политики в плановом периоде 2014-2016 годов явля-

ется увеличение объема бюджета за счет разных источни-

ков. Планируется не снижать сложившиеся темпы при-

влечения средств из федерального и краевого бюджетов, 

расширять возможности использования механизмов част-

но – муниципального партнерства. Процесс формирова-

ния бюджета проходил в непростых условиях. Внешне-

экономическая ситуация привела к замедлению темпов 

роста экономики в стране. Такие же обстоятельства скла-

дываются и в городе. В связи с этим пересмотрен прогноз 

социально-экономического развития города на 2014 –2016 

годы. Уменьшены налоговые доходы. В этой связи с це-

лью обеспечения сбалансированности бюджета города 

основной упор в собственных доходах бюджета города 

сделан на увеличение неналоговых поступлений за счет 

распоряжения муниципальной собственностью и имуще-

ственными правами. Их объем в 2016 году достигнет 

суммы свыше 4,5 млрд руб. Расходная часть бюджета 

сформирована исходя из следующих подходов: оптимиза-

ция расходов и повышение их эффективности; безуслов-

ное выполнение социальных обязательств перед жителя-

ми, в первую очередь – выплата зарплаты работникам 

бюджетной сферы; реализация майских указов Президен-

та, касающихся: повышения заработной платы работни-

кам бюджетной сферы; создания дополнительных мест в 

детских садах; увеличения числа людей, переселяемых из 

аварийного жилья; возведения жилья эконом. класса. 

Главная особенность бюджета будущего года – его про-

граммный формат. 12 муниципальных программ охватят 
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около 90% расходов бюджета. Главой города поставлена 

задача повысить эффективность бюджетных расходов, 

обеспечить выполнение социальных обязательств. 

Норильск 

— Проект бюджета на 2014 год внесен на рассмотрение 

Горсовета 

В Норильский городской Совет депутатов внесен проект 

муниципального бюджета на 2014 год и плановый период 

2015-2016 годов. В Администрации города главный фи-

нансовый документ Норильска готовили несколько меся-

цев по программно-целевому принципу. Теперь финанси-

рование каждого мероприятия напрямую связывается с 

его результативностью, что позволит обеспечить выпол-

нение программ на более высоком уровне. Общие пара-

метры бюджета Норильска на 2014 год: доходы 15,7 млрд 

руб.; расходы 15,9 млрд руб.; дефицит 238,9 млн руб. 

Бюджет сохраняет свою социальную направленность. 

Пермский край 

Пермь 

— Открылся интернет-портал «Публичный бюджет» 

Сайт начал работу в тестовой версии в преддверии прове-

дения публичных слушаний по проекту бюджета Перми 

на 2014-2016 годы. С его помощью жители города могут в 

доступной и понятной форме получить всю необходимую 

информацию о бюджете Перми, основных статьях расхо-

дов и доходов, а также повысить свою финансовую гра-

мотность. Как пояснили в городском департаменте фи-

нансов, новый интернет-портал «Публичный бюджет» 

создан по заказу администрации Перми. Система разрабо-

тана для повышения открытости и доступности информа-

ции о бюджете и бюджетных процессах, происходящих в 

городе. Важным преимуществом сайта стало то, что все 

сложные для восприятия документы изложены здесь в 

простой и понятной форме. Разработчиком выступила 

пермская компания «Прогноз». Новый портал содержит 

данные о доходах и расходах городского бюджета, анали-

тические материалы по его исполнению, а также инфор-

мацию о муниципальных программах и инвестиционных 

проектах. Так, при помощи сайта жители города уже сей-

час могут познакомиться с проектом бюджета Перми на 

2014-2016 годы, который будет утвержден в конце 2013 

года. На портале также можно сравнить параметры бюд-

жета Перми с показателями городов-аналогов: Казани, 

Екатеринбурга, Нижнего Новгорода, Самары и Челябин-

ска. Кроме того, каждый желающий может воспользо-

ваться сервисами «Семейный бюджет» и «Налоговый 

калькулятор», которые помогут пермякам правильно рас-

пределить свои финансы, произвести расчет уплаченных 

налогов и просчитать предстоящие затраты. «Городской 

бюджет – это документ, довольно сложный для воспри-

ятия широкого круга лиц, – отмечает заместитель главы 

администрации Перми Виктор Агеев. – Поэтому данные, 

размещенные на портале «Публичный бюджет», пред-

ставлены в доступной форме: в виде инфографики и визу-

альных изображений. Это позволит жителям проще ори-

ентироваться в проекте и повышать свою финансовую 

грамотность». В настоящее время сайт «Публичный бюд-

жет» запущен в тестовой версии и является общедоступ-

ным для всех пользователей. До конца года портал будет 

запущен в рабочем режиме. 

— Разработано приложение для смартфонов с расписа-

нием общественного транспорта 

Пермякам стало доступно мобильное приложение «Гор-

транс.Пермь» для операционных систем Android и iOS с 

расписанием движения общественного транспорта города. 

Это делает процесс поиска расписания автобусов, трамва-

ев и троллейбусов с мобильных телефонов еще более про-

стым и удобным. Как сообщили в департаменте дорог и 

транспорта администрации Перми, с помощью нового 

приложения поиск осуществляется не только по останов-

ке или номеру маршрута, но и с помощью карты. «Мо-

бильное приложение определяет место расположения 

пользователя и находит близлежащие остановки общест-

венного транспорта. Далее остается выбрать нужную ос-

тановку и маршрут. С помощью карты можно ознако-

миться со схемой маршрута и его остановочными пунк-

тами. По каждому из них пассажиры могут посмотреть 

как плановое расписание, так и прогнозируемое время 

прибытия транспорта», – пояснили в ведомстве. Кроме 

того, в режиме реального времени отслеживается движе-

ние транспорта. Для этого необходимо нажать специаль-

ный символ в верхнем правом углу карты. Познакомиться 

с расписанием работы общественного транспорта пермя-

ки могут и на сайте. «Мы рады, что информационный 

ресурс «Общественный транспорт города Перми», кото-

рый был запущен в сети Интернет в 2011 году, становится 

все более популярным среди гостей и жителей города. 

Быстрыми темпами растет количество пользователей мо-

бильного расписания. Это говорит о том, что пассажиры 

все чаще используют свое мобильное устройство для по-

лучения информации. И поэтому разработка мобильных 

приложений — это еще один шаг к повышению доступ-

ности и удобства пользования общественным транспор-

том в нашем городе», – сообщила и.о. начальника депар-

тамента дорог и транспорта Ирина Ястребова. Приложе-

ние можно скачать бесплатно через Play-маркет и App 

Store. На данный момент оно продолжает дорабатываться. 

Свои предложения пользователи могут направлять в де-

партамент дорог и транспорта или непосредственно в 

МБУ «Городское управление транспорта». 

Приморский край 

— Владивосток готов поделиться опытом создания мно-

гофункциональных культурных центров с другими горо-

дами Приморья 

В администрации Приморского края состоялось совеща-

ние с участием губернатора Владимира Миклушевского, 

сенатора от Приморского края Вячеслава Фетисова, глав 

нескольких муниципалитетов, посвященное строительст-

ву многофункциональных культурных центров (МФКЦ). 

Планируется, что в ближайшие годы в городах края поя-

вятся несколько таких культурных объектов. Однако, не-

смотря на то, что идею о создании МФКЦ начали широко 

обсуждать только сейчас, во Владивостоке эта работа уже 

ведется. Уже к новому году в поселке Трудовом будет 

открыт новый многофункциональный центр культуры, 

построенный по инициативе администрации Владивосто-

ка. Строительство МФКЦ на базе государственно-

частного партнерства сегодня актуально как никогда. 

Участники совещания отметили, что в крупных районах и 

жилмассивах не хватает мест, где люди могут культурно 

провести время или заняться творчеством. «Встречаясь и 

общаясь с жителями, часто слышу, особенно от молоде-

жи, что некуда пойти провести время. С появлением мно-

гофункциональных культурных центров ситуация изме-
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нится. В таких центрах будет сосредоточена жизнь рай-

она. Это очень важная работа, которую необходимо де-

лать и уже сейчас, – сказал сенатор Совета Федерации от 

Приморского края Вячеслав Фетисов. – В один день Мо-

сква проснется и поймет, что во Владивостоке это уже 

есть, а они об этом только думают». Глава Владивостока 

Игорь Пушкарѐв отметил, что во Владивостоке уже ве-

дется работа по созданию культурных центров. Более то-

го, есть отличные результаты. «В поселке Трудовое в де-

кабре будет открыт новый многофункциональный куль-

турный центр. В прошлые годы его забросили, здание 

пытались приватизировать, но мы не позволили. Нашли 

деньги на реконструкцию. Сейчас строительные работы 

практически завершены. Вскоре откроем клуб. В нем ве-

ликолепный концертный зал, помещения для кружков и 

занятий творчеством, в том числе, для детей. На одном из 

этажей будет развлекательная зона как для малышей, так 

и для взрослых. Все новогодние праздничные мероприя-

тия поселка планируется проводить уже в новом отремон-

тированном здании клуба», – сказал И.Пушкарѐв. Глава 

города также отметил, что культурный центр в Трудовом 

– это пример продуктивной совместной работы городской 

власти и бизнеса. И приморская столица готова делиться 

своим опытом с другими муниципалитетами. «Это пер-

вый пример, но не последний. В краевом центре много-

функциональные культурные объекты необходимо стро-

ить и дальше. В первую очередь, в районе Снеговая Падь, 

который сегодня активно заселяется», – добавил глава 

Владивостока. 

Артем 

— Муниципальная власть – на страже интересов населе-

ния 

Люди доверяют решение своих проблем главе Артемов-

ского городского округа и надеются на его конструктив-

ное решение, о чем говорит растущая потребность граж-

дан в обращении к органам исполнительной власти. За 9 

месяцев текущего года в администрацию округа поступи-

ло 6737 письменных обращений граждан, что на 733 

больше, чем за этот же период прошлого года. Анализ 

тематики свидетельствует о том, что ведущие места зани-

мают по-прежнему вопросы архитектуры и землепользо-

вания. В то же время не теряют своей актуальности про-

блемы жилищно-коммунального хозяйства – остро стоит 

вопрос о ремонте жилого фонда, соблюдении жилищного 

законодательства и реформе жилищно-коммунального 

комплекса, тарифах на услуги жилищно-коммунального 

хозяйства. Несмотря на проводимую реформу в сфере 

ЖКХ, остаются жалобы граждан на работу руководителей 

предприятий, в частности руководителей управляющих 

компаний. Продолжают поступать письма, в основном 

коллективные, от граждан, возмущенных высокой опла-

той за коммунальные услуги при ненадлежащем содержа-

нии домов, которые доводят до сведения компетентных 

органов негативные факты, вызывающие нарушения прав 

и интересов граждан и нуждаются в устранении. Количе-

ство писем в вышестоящие инстанции на сегодняшний 

день остается на уровне аналогичного периода 2012 года. 

Подобные обращения, направленные на рассмотрение из 

вышестоящих организаций в администрацию Артемов-

ского городского округа, подлежат особому контролю. 

Ответы на них тщательно готовятся, проверяются на со-

ответствие и полноту ответов по существу всех постав-

ленных вопросов. Учитывая значимость работы с обра-

щениями граждан, управление делами и организационной 

работы администрации Артемовского городского округа 

принимает все возможные меры по обеспечению свое-

временного и качественного рассмотрения поступающей 

корреспонденции, что сказывается на сокращении коли-

чества обращений, рассмотренных с нарушением сроков. 

Письма граждан являются одним из источников инфор-

мации о социально-экономическом положении населения 

на месте их проживания, об их настроениях и потребно-

стях.  

Уссурийск 

— Бюджет обсудили, проблемы остались 

Уссурийцы обсудили проект бюджета на 2014 год и пла-

новый период с 2015-ого по 2016-ый. Традиционно ос-

новные принципы документа: мобилизация всех доходов 

и социальная направленность расходов. Однако в сле-

дующем году он претерпел и важные изменения. Доходы 

бюджета Уссурийского округа на следующий год умень-

шатся почти на один миллиард руб. Одна из причин – 

изменения в федеральном законодательстве. Так, больше 

половины доходной части уссурийского бюджета тради-

ционно составляют налоги на доходы физических лиц. 

Однако с 2014 года муниципальная казна будет получать 

только 32% от НДФЛ, вместо прежних 40%. Расходные 

статьи бюджета также изменились. Неукоснительно 

должны быть исполнены майские указы Президента. По-

этому двадцать миллионов руб. выделено для строитель-

ства нового многофункционального центра. В четыре раза 

больше средств, чем в этом году, пойдет на обустройство 

земельных участков для многодетных семей. И еще 113 

млн руб. предназначены на увеличение зарплаты педаго-

гам дошкольных учреждений и работникам культуры. 

Дефицит бюджета на 2014 год составил максимальные 

10% от суммы доходов. Несмотря на это, создателям про-

екта пришлось сократить или остановить финансирование 

ряда муниципальных программ. Почти на 50 млн умень-

шены расходы на газификацию Уссурийского округа. 

Урезаны программы по обеспечению жильем молодых 

семей и по софинансированию капремонта многоквар-

тирных домов. Вполне естественно, что такой ситуацией 

остались недовольны горожане, пришедшие на публич-

ные слушания. Председатель оргкомитета по подготовке 

и проведению публичных слушаний, председатель дум-

ской комиссии по бюджету, налогам и финансам Н. Лит-

винов объяснил собравшимся, что «ряд политических 

решений руководства страны несколько отодвинули ис-

полнение решений органов власти на местах, т.е. тех са-

мых муниципальных программ. Поэтому задача депутат-

ского корпуса на сегодня – вместе с администрацией го-

родского округа попытаться найти какой-то баланс и вы-

ход из создавшейся ситуации». Проект бюджета на по-

следующие годы после процедуры публичных слушаний 

обсудят депутаты на профильных комиссиях. Затем доку-

мент будет принят только в первом чтении на очередном 

заседании Думы Уссурийского округа. Замечания и пред-

ложения жителей будут учтены в окончательной редак-

ции документа. 

Хабаровский край 

Комсомольск-на-Амуре 

— Владимир Михалѐв: несмотря на прошедшее наводне-

ние, наш город достаточно уверенно развивается и идѐт 

вперѐд 

Глава Комсомольска-на-Амуре В.Михалѐв в интервью 

газете «Дальневосточный Комсомольск» рассказал о со-

циально-экономическом развитии города и работах по 

ликвидации последствий наводнения. – Владимир Петро-
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вич, 2013 год подходит к концу, ему осталось ещѐ полто-

ра месяца, и, наверное, уже сейчас можно говорить о 

каких-то, тенденциях в развитии города. Мы с вами 

встретились, чтобы поговорить об этом. И, всѐ же, не 

удержусь, чтобы не вернуться к самой горячей теме 

этого года – наводнению. Больших усилий стоило городу 

победить стихию? – Очень больших. Причѐм не только 

городу. Нам помогали и край и буквально вся страны. Без 

этой поддержки мы бы не справились. Ведь прошедшее 

наводнение по своей силе было уникальным. Такого в 

истории нашего города, да и всего Дальнего Востока со 

времѐн его освоения русскими, просто не было. Мы, ком-

сомольчане, живя на одной из великих рек страны, знаем, 

что такое наводнения. Не раз с ним сталкивались. Но с 

тем, что было в этом году никогда. Просто напомню, что 

до 2013 года самый большой уровень Амура был в 1951 

году – 701 см. А сейчас Амур поднялся до отметки в 912 

см. Это ставило перед нами массу задач, которые необхо-

димо было решать в оперативном порядке. Усложняло их 

решение то, что порой прогнозы гидрологов менялись в 

худшую сторону по несколько раз за неделю. С некото-

рыми проблемами вообще никто никогда не сталкивался, 

и в их решении мы были первопроходцами. В результате 

наработан большой опыт борьбы с наводнением. Об этом, 

кстати, говорили, бывая у нас, руководители Министерст-

ва по чрезвычайным ситуациям. И работа всеми силами, и 

военными и сотрудниками МЧС, и горожанами, была 

проделана просто огромная. У нас ежедневно работал 

созданный в администрации города штаб по борьбе с на-

воднением. На его заседаниях оперативно рассматрива-

лись и решались самые актуальные вопросы. Я, мои за-

местители, начальники округов, специалисты админист-

рации города практически каждый день бывали на соору-

жениях, защищавших Комсомольск от большой воды. 

Именно здесь, на месте, совместно с военными, предста-

вителями МЧС и правительства края, принимались важ-

ные решения по обороне города, по координации работы 

всех сил и средств. А силы и средства были задействова-

ны не малые. В работах по наращиванию, укреплению 

дамб, созданию новых временных защитных сооружений 

было задействовано 334 единицы строительной техники, 

из них более 200 самосвалов. На защитные сооружения 

было завезено около 600 тыс. кубометров грунта. Заго-

товлено и уложено около 1,5 млн мешков с песком. Ог-

ромная работа была проведена и по обустройству эвакуи-

рованных граждан. Для них было развѐрнуто 26 пунктов 

временного проживания, в которых было расселено более 

1 тыс. человек. Все эвакуированные были обеспечены 

трѐхразовым горячим питанием. Его получали до 2300 

человек. Также эти люди получали продовольственные 

пайки. Их было выдано более 45 тыс. штук. Это колос-

сальные усилия. Приложив их, мы добились главного – во 

время такого небывалого наводнения не было человече-

ских жертв, большая часть города не была затоплена, всѐ 

городское хозяйство работало и обеспечивало население 

коммунальными услугами, бесперебойно работал общест-

венный транспорт, во время начался отопительный сезон. 

И в этом огромная заслуга всех комсомольчан. В эти дни 

мы ощущали реальную помощь и поддержку губернатора 

края, руководства страны. Все вместе мы сделали практи-

чески не возможное. – Наверно объѐм работ по ликвида-

ции последствий наводнения был не меньшим? И ведь 

многие работы ещѐ продолжаются, и будут продол-

жаться? – Здесь самая большая сложность заключалась в 

том, что у нас был слишком малый зазор времени между 

периодом, когда начала сходить вода и началом холодов. 

В двадцатых числах сентября в городе ещѐ многие рай-

оны, попавшие в зону подтопления, ещѐ стояли в воде, а 

ведь уже 1 октября надо было начинать отопительный 

сезон. Поэтому мы, не дожидаясь схода большой воды, 

начали готовить многоэтажные дома посѐлка Менделеева 

к подключению к теплу. Началась откачка воды из подва-

лов, восстановления в них элеваторных узлов. Также была 

проделана большая работа по восстановлению электро-

подстанций, по проводке воздушных линий от них к жи-

лым домам. Это позволило в максимально короткие сроки 

восстановить электроснабжение и подать жителям тепло 1 

октября. Наши муниципальные предприятия, совместно с 

комсомольскими тепловыми сетями и управляющими 

компаниями буквально за две недели привели в порядок 

пострадавшие инженерные сети, а их было затоплено 17 

км, и дали тепло во все многоэтажные дома города свое-

временно. Особое внимание мы уделяли и сейчас уделяем 

частному сектору, ведь он сильнее всего пострадал от 

наводнения. Его жителям для просушки домов было вы-

дано более 700 тепловых пушек, более 100 мотопомп для 

откачки воды. Мной было принято решение оказать лю-

дям безвозмездную помощь по первой заправке тепловых 

пушек, по доставке на каждый нуждающийся дом по 3 

куб. дров для их просушки. В ходе работ по очистке под-

топленных территорий было вывезено несколько тысяч 

кубометров принесѐнного Амуром мусора. Проведена 

дизенфекция. Продолжаем мы оказывать гражданам по-

мощь в откачке колодцев. Мы постарались как можно 

быстрее провести обследование затопленных домов, а их 

у нас было 1280. Сейчас уже практически подошла к кон-

цу работа по составлению актов пригодности, или не при-

годности этих домов к дальнейшему проживанию. Конеч-

но, ещѐ многое предстоит сделать. Так сразу, в одночасье, 

с последствиями такого мощного наводнение не справит-

ся. Поэтому администрация города будет и в дальнейшем 

оказывать поддержку и помощь жителям частного секто-

ра, попавшего в зону подтопления. – А в целом ущерб го-

роду и городскому хозяйству был нанесѐн большой? – 

Ущѐрб очень серьѐзный. По нашим оценкам на аварийно-

восстановительные работы необходимо затратить более 

2,5 млрд руб. Это восстановление и ремонт жилья, объек-

тов коммунального хозяйства, социальной сферы, про-

мышленности, транспортной инфраструктуры, связи, гид-

ротехнических сооружений. Общие затраты на аварийно-

спасательные работы составили около 800 млн руб. – 

Уже есть ясность со строительством жилья для жите-

лей города, пострадавших от наводнения? – Мы подгото-

вили предложения по 6-ти площадкам, на которых можно 

строить многоэтажные дома для пострадавших от навод-

нения, чьѐ жильѐ признано не пригодным для прожива-

ния. На этих площадках можно построить 7 домов общей 

площадью более 62 тыс. кВ. м. на 1025 квартир. Также мы 

подготовили площадки для строительства индивидуаль-

ных домов. Там можно будет разместить 376 индивиду-

альных домов и 30 сблокированных домов. Как только мы 

полностью сформируем список граждан, пострадавших от 

наводнения, чьѐ жильѐ признано непригодным для про-

живания, с учѐтом их мнений о том, что они хотят – квар-

тиру или дом, можно будет точно сказать, какое будет 

вестись строительство. – Во время наводнения пострада-

ли сотни дачных участков комсомольчан, какая работа 

проводилась по оказании им помощи? – В соответствии с 

распоряжением Правительства Хабаровского края «Об 

оказании единовременной материальной помощи» граж-
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данам, чьи дачные участки пострадали от наводнения, 

оказывалась единовременная материальная помощь в 

размере 10 тыс. руб. Работниками администрации города 

были подготовлены и направлены в центр социальной 

поддержки населения списки членов 9 подтопленных са-

доводческих товариществ общей численностью 2099 че-

ловек. Этим гражданам деньги перечислены в полном 

объѐме. Также совместно с Центром занятости, председа-

телями садоводческих товариществ проведена организа-

ционная работа по выполнению благоустроительных ра-

бот на территориях этих садоводств. Работы проводились 

за счет средств Центра занятости. Для проведения этих 

работ с желающими членами этих садоводств были за-

ключены договора. Всего в этих работах приняли участие 

1316 человек. – А какая-то ещѐ помощь будет оказы-

ваться пострадавшим от наводнения дачным товарище-

ствам? – На протяжении последних лет администрация 

города, единственная в края, оказывает финансовую по-

мощь дачникам, выделяя из бюджета города средства на 

ремонт дорог, линий электропередач, водоналивных сис-

тем. В этом году такая помощь была оказана 27 садовод-

ствам на 11 млн 800 тыс. руб. Запланирована такая по-

мощь и в следующем году. Планируем выделить около 12 

млн руб. С учѐтом прошедшего наводнения мы приняли 

решение в первую очередь при распределении этих 

средств, учитывать интересы наиболее пострадавших са-

доводств. Сейчас такая работа ведѐтся, совместно с Ком-

сомольским межрайонным союзом садоводческих това-

риществ. Уже по наиболее пострадавшим садоводствамм 

подготовлены предложения по распределению средств 

сумму 1 млн 364 тыс. руб. Деньги пойдут на восстановле-

ние инженерной и транспортной инфраструктуры. – Спе-

циалисты прогнозируют, что Амур будет полноводным 

ещѐ несколько лет, и не исключают повторения наводне-

ний, подобных прошедшему в этом году. В том числе не 

исключают они и сильное половодье весной будущего го-

да. Город к этому готовится? – В конце октября мы на 

коллегии рассматривали вопрос, связанный с работой по 

обеспечению безопасности горожан в условиях чрезвы-

чайных ситуаций, в свете наводнения этого года. Анали-

зировали проведѐнную работу, разбирали допущенные 

ошибки. Я дал задание более тщательно изучить полу-

ченный опыт, откорректировать планы действий, устра-

нить недостатки, которые были выявлены в ходе навод-

нения. Кроме этого, с одной из проектных организаций 

заключен контракт на ревизию тех защитных сооруже-

ний, которые были построены ранее или возведены во 

время наводнения. После ревизии будет заказана инже-

нерная документация на строительство комплексной ин-

женерной защиты. Рассматривается возможность включе-

ния в проект и серии насосных станций для борьбы с 

грунтовыми водами, поступающими в город через почву. 

В любом случае мы встретим весенний паводок, если он 

будет, уже подготовленными с учетом опыта, накоплен-

ного этой осенью. – Во время наводнения, не смотря на 

то, что город напрягал буквально все силы для борьбы с 

ним, ни одно наше промышленное предприятие не было 

остановлено. – Это действительно так. И в этом ещѐ одна 

заслуга комсомольчан. Все наши предприятия работали, и 

выполняли производственные планы. Несмотря на чрез-

вычайную ситуацию, рост объемов промышленного про-

изводства нашего города за прошедшие месяцы 2013 года 

составляет 121% по отношению к аналогичному периоду 

2012 года. Основой роста является отрасль машинострое-

ния и металлообработки. Он обусловлен, в первую оче-

редь, ростом производства инновационной продукции 

военного и гражданского назначения на авиастроитель-

ных предприятиях города: филиале ОАО «Компания «Су-

хой» «Комсомольском-на-Амуре авиационном заводе 

имени Ю.А. Гагарина»; Комсомольском-на-Амуре фи-

лиале ЗАО «Гражданские самолеты Сухого». Неплохие 

темпы демонстрирует Амурский судостроительный завод. 

Как всегда стабильно работают нефтепереработчики. 

Предвижу ваш вопрос о положении на металлургическом 

предприятии. Здесь ситуация сложная, неоднозначная. 

ОАО «Амурметалл», в связи с тем, что с апреля 2012 го-

да, прекратилось кредитование со стороны «Внешэко-

номбанка», не смогло создать запас металлолома, кото-

рый является жизненно необходимым для завода. Пред-

приятие вынуждено было работать на уровне технологи-

ческого выживания, на 40% производственной мощности 

одной линии. К июню 2013 года собственные оборотные 

средства были исчерпаны. Поэтому завод был остановлен, 

персонал отправлен в вынужденные отпуска. За июнь 

предприятию удалось реализовать почти 19 тыс. тонн 

проката (при плане 12 тыс. тонн), создать запас недорого-

го металлолома. Кроме того, с 1 июля 2013 года начал 

действовать выгодный при неполной загрузке предпри-

ятия трехставочный тариф на электроэнергию, поступили 

заказы на 30 тыс. тонн. С начала июля возобновлено про-

изводство в ЭСПЦ № 2 и сортопрокатном цехе. 2 октября 

Арбитражный суд признал ОАО «Амурметалл» банкро-

том, открыл конкурсное производство на 6 месяцев, и 

назначил конкурсного управляющего. Сейчас идѐт важная 

работа, от результатов которой зависит будущее предпри-

ятия – поиск стратегического инвестора. – А в целом, сти-

хия не отразилась на экономических показателях эконо-

мики города? – На этот вопрос, я думаю, можно ответить 

следующими цифрами и фактами. Оборот организаций 

всех видов деятельности составил 83 млрд руб. Это 

118,6% по отношению к аналогичному периоду 2012 года. 

Объѐм инвестиций в основной капитал из всех источни-

ков финансирования, составил более 5 млрд руб., или 

119,6% к аналогичному периоду прошлого года. Объѐм 

промышленного производства – 47,9 млрд руб. Вырос и 

индекс производства пищевой продукции. Он составил 

104%. Оборот предприятий торговли и общественного 

питания всех форм собственности увеличился на 8% и 

составил 28 млрд. руб. Населению оказано бытовых услуг 

на сумму более 214 млн руб. В этой сфере рост произо-

шѐл на 7%. По итогам 9 месяцев оборот субъектов малого 

и среднего бизнеса увеличился на 9%. На долю малого и 

среднего бизнеса приходится 35% оборота предприятий и 

организаций города по всем видам экономической дея-

тельности. Всѐ это обилие цифр говорит о том, что, не-

смотря на самое мощное за всю историю Комсомольска 

наводнение, наш город достаточно уверенно развивается 

и идѐт вперѐд. – Как видно из приведѐнных вами цифр, 

наш город по-прежнему остаѐтся крупнейшим промыш-

ленным центром страны на Дальнем Востоке. Многие 

наши ведущие предприятия вкладывают большие сред-

ства в модернизацию своих производств. У них есть 

серьѐзные планы на увеличение объѐмов выпускаемой 

продукции. А кадрового потенциала в городе хватает для 

таких планов? – Вопрос серьѐзный и очень острый. 

Смотрите что получается, у нас сегодня очень маленький 

рынок труда. Сейчас в городе один из самых низких 

уровней безработицы за долгие годы – 1,2%. С одной сто-

роны это хорошо. Высокий уровень занятости. Это влияет 

на социальную стабильность. С другой стороны, все наши 
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ведущие предприятия нуждаются в высококвалифициро-

ванных рабочих кадрах. А их мало. Сегодня на 1700 офи-

циальных безработных приходится около 6 тыс. вакансий. 

Ряд заводов уже привозит рабочих из других городов. Но 

много народу сюда не привезѐшь. Это накладно. Да и 

жить они здесь не будут. Надо делать упор на свои кадры. 

Именно поэтому мы серьѐзно занимаемся профориента-

ционной работой среди молодѐжи. Мы одни из немногих 

в стране сохранили систему, именно систему, профессио-

нального образования. Мы одни из первых создали обра-

зовательную цепочку «Школа – профессиональное обра-

зование – вуз – предприятие». С 2006 года у нас действует 

программа «Школа-вуз-предприятие», которая включает в 

единую деятельность работу школ по профориентации, 

предпрофильную подготовку выпускников 9–х классов, 

профильное обучение на старшей системе; работу вузов 

по приобщению школьников к научной и практической 

деятельности по важнейшим специальностям. Исходя из 

того, что основой экономики города является промыш-

ленность, у нас определѐн свой, отличный от других тер-

риторий, набор профильной подготовки школьников. Ак-

тивно работают классы инженерно-технологической на-

правленности, ориентированные на самолѐтостроение, 

нефтехимическое и металлургическое производство, ар-

хитектурно-строительные специальности, пожарную и 

промышленную безопасность. Проводятся конкурсы и 

олимпиады по конструированию и авиамоделированию. 

Ежегодная статистика показывает, что более 70% выпу-

скников инженерно-технологических классов связывают 

свою судьбу с выбранным профилем обучения. Главная 

задача всей этой работы состоит в том, чтобы проводить 

такую профориентационную работу, которая позволяла 

бы закреплять наиболее талантливых и перспективных 

учащихся за вузами города и региона, а в последствие – 

на предприятиях города. Конечно, на пути еѐ решения 

много трудностей. Например, это потеря «престижа» про-

стых рабочих профессий. На одного учащегося училища 

или колледжа приходится 12 студентов вузов, на одного 

менеджера требуется 15 рабочих. Но я думаю, что эта 

проблема, и другие, будет решена. Мы сейчас видит, что 

руководством страны многое делается для поднятия пре-

стижа рабочих и инженерных профессий. Такая работа и 

у нас в крае проводится. Свидетельством этого является 

прошедший в нашем городе в июле этого года инженер-

ный форум. – Одним из важнейших факторов, который 

влияет на закрепление на предприятиях, кадров, прежде 

всего молодых, является уровень заработной платы. Как 

обстоят дела с этим в нашем городе? – Среднемесячная 

заработная плата у нас растѐт. С начала года она выросла 

на 12% и составляет сейчас чуть более 32 тыс. руб. В тоже 

время по-прежнему меньше чем средняя по Хабаровскому 

краю и по городу Хабаровску. Мы всѐ время стараемся 

напоминать руководителям наших ведущих промышлен-

ных предприятий, что необходимо продолжать работы по 

увеличению зарплаты. Люди должны получать достой-

ную зарплату. В этом году администрация города, выпол-

няя указы Президента, продолжала делать серьѐзные шаги 

по увеличению заработной платы работникам муници-

пальных бюджетных организаций. Эта работа велась со-

вместно с правительством края. Сейчас среднемесячная 

зарплата учителей составляет 37 тыс. руб. Воспитателей 

детских садов – 30 тыс. руб. Педагогических работников 

учреждений дополнительного образования 27 тыс. руб. 

Работников культуры – 20 тыс. руб. Перед работниками 

муниципальных учреждений, получающих заработную 

плату за счѐт средств местного бюджета, задолженности 

по заработной плате нет. – Для молодых специалистов 

большое значение имеет и собственное жильѐ. В этом 

году в нашем городе продолжается программа по соци-

альным выплатам для приобретения жилья молодым 

семьям? – Мы участвуем в соответствующей федераль-

ной программе, а она идѐт до 2015 года. В этом году сер-

тификаты на покупку жилья получили 150 молодых се-

мей. Размер социальной выплаты разный, в зависимости 

от размера семьи. Он составит от 643 тыс. до 1 млн 890 

тыс. руб. – Если продолжить разговор о строительстве 

нового жилья, какие дома ещѐ строятся для комсомоль-

чан? – Очень быстрыми темпами возводит дом для своих 

работников авиационный завод. Сданы первые пять до-

мов для переселения граждан из аварийного жилья. Ве-

дѐтся строительство ещѐ пяти подобных домов, причѐм 

два из них уже в очень высокой степени готовности. В 

этом году начнѐм строительство ещѐ двух домов по про-

грамме переселения граждан из аварийного жилья. Стро-

ятся два дома на средства частных инвесторов. Закончено 

строительство 13 индивидуальных домов. За прошедшие 

месяцы 2013 года было введено 8864 кв. метра жилья. 

Вообще в городе разных объектов строится много. Только 

в этом году было выдано 76 разрешений на строительство 

и реконструкцию объектов капитального строительства. 

Получено 76 разрешений на строительство индивидуаль-

ных домов. Выдано 43 разрешения на ввод объектов в 

эксплуатацию. – Как вы уже сказали, у нас строятся до-

ма для переселения граждан из аварийного жилья. Уча-

стие в этой программе, какой зримый результат даѐт 

для жителей города? – Самое главное это создание нор-

мальных условий жизни для комсомольчан, многие из 

которых всю свою жизнь прожили в деревянных бараках, 

без удобств, которые давно для многих горожан стали 

нормой. Да, пока речь идѐт именно об улучшении жи-

лищных условий. Поэтому некоторые жители аварийных 

домов как жили в коммуналках, так и в новые дома пере-

селяются в коммуналки. Но, всѐ же, условия жизни в ба-

раке и в новом кирпичном доме со всеми удобствами не-

сравнимы. И это позволяет делать наше участие в соот-

ветствующей федеральной программе, куда мы вкладыва-

ем и деньги из городского бюджета. Сейчас в программу 

включено расселение 15 жилых домов. Эти дома при-

знанны межведомственными комиссиями аварийными и 

подлежащими сносу и расселению. В этом году расселено 

во вновь построенные жилые дома 8 «деревяшек», общей 

площадью 5437,7 кв.м. Предоставлено 126 жилых поме-

щений, переселено 340 жителей. – Многие горожане вол-

новались, что в связи с наводнением, отвлечением на 

борьбу с ним строительной техники и людей, будет со-

рван ремонт дворов. – Муниципальная программа «Про-

ведение капитального ремонта и ремонта дворовых тер-

риторий многоквартирных домов, проездов к дворовым 

территориям многоквартирных домов в 2013 году» вы-

полнена. Было отремонтировано 257 дворовых террито-

рий и 66 проездов. На это было потрачено более 103 млн 

руб. Из них 55 млн поступили из бюджета края и 48 млн 

было направлено из нашей казны. – На протяжении по-

следних ряда лет мы на страницах нашей газеты много 

рассказывали о той работе, которую проводила админи-

страция города по модернизации лифтового хозяйства. В 

этом году эта работа продолжается? – Над решением 

этой задачи мы настойчиво работаем уже много лет. Сна-

чала мы просто проводили ремонт имеющегося оборудо-

вания. Затем, при поддержке федерального фонда рефор-
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мирования ЖКХ, мы начали закупать новые лифты. Сей-

час мы ведѐт работу, как по модернизации, так и по пол-

ной замене лифтового оборудования. В этом году было 

модернизировано и заменено 94 лифта на сумму почти 33 

млн руб. – Владимир Петрович, подводя итог нашему 

разговору о тенденциях развития города в этом году, 

какую бы из них вы выделили как самую главную? – Самое 

главное, пожалуй, это то, что комсомольчане в очередной 

раз продемонстрировали свою стойкость, сплочѐнность, 

любовь к своему городу. Это позволило сохранить его от 

наводнения, сберечь человеческие жизни, не остановить 

работу наших ведущих промышленных предприятий, не 

сорвать ни один производственный план. Это один из на-

ших важнейших ресурсов развития. Во многом благодаря 

нему наш город достаточно уверенно развивается и идѐт 

вперѐд. 

Хабаровск 

— Новая муниципальная программа развития малого и 

среднего предпринимательства начнет действовать в 

следующем году 

Самая первая программа начала действовать в краевом 

центре еще в 1998 году, новая рассчитана на ближайший 

период – 2014-2015 годы. Ее разработчики – управление 

экономического развития и ряд структурных подразделе-

ний мэрии – основными целями называют дальнейшее 

создание благоприятных условий для развития предпри-

нимательства и развитие конструктивного сотрудничества 

между бизнесом и властью. Программа эта тем более ак-

туальна, что эксперты прогнозируют нелегкие времена 

для российского бизнеса: в связи со вступлением страны в 

ВТО ожидается приток на рынок зарубежных корпора-

ций, и это может вызвать снижение конкурентоспособно-

сти отечественных компаний. Сегодня малый и средний 

бизнес города представляют компании, оказывающие ус-

луги: бытовые, образовательные, туристические, консал-

тинговые, автотранспортные. Производственный сектор 

представляют производители продуктов питания, мебели, 

строительных и отделочных материалов. Доля занятых в 

малом и среднем бизнесе занимает треть в общей числен-

ности занятых в экономике Хабаровска, налоговые посту-

пления от их деятельности составляют более 33 процен-

тов. Вслед за мерами поддержки на государственном 

уровне администрация Хабаровска разработала собствен-

ные мероприятия для оказания помощи предпринимате-

лям: работают программы по вовлечению молодежи в эту 

деятельность, по поддержке инновационных предпри-

ятий; деловым людям предоставляются субсидии на раз-

витие своего дела, в мэрии работает телефонная «прямая 

линия» для предпринимателей. Новая программа нацеле-

на на развитие реального сектора экономики, инноваци-

онной деятельности, социальной сферы, спортивно-

оздоровительной деятельности, производство сельхоз-

продукции. Среди намеченных мероприятий – финансо-

вая поддержка, подготовка кадров, создание бизнес-

инкубаторов, проведение маркетинговых исследований, а 

также конференций, форумов, организация выставок. На 

реализацию программы планируется израсходовать около 

212 млн руб. 

— Утверждена муниципальная программа «Улучшение 

экологического состояния города», рассчитанная на 

2014-2015 годы 

Общий объем ее финансового обеспечения – более 6,5 

млрд руб. Из них около 1,3 млрд планируется выделить из 

бюджета города, а остальные финансы – это вложения 

предприятий и организаций. Эти средства позволят ре-

шить ряд важных задач, направленных на стабилизацию и 

оздоровление экологической обстановки в городе. В рам-

ках программы будут выполнены мероприятия, в том 

числе по охране атмосферного воздуха, водных объектов, 

зеленых насаждений, по экологическому просвещению 

горожан. В этом состоит одна из задач муниципалитета. 

На сегодня по данным специалистов управления по охра-

не окружающей среды и природных ресурсов, анализ эко-

логической ситуации в городе выявил тенденцию к улуч-

шению некоторых показателей состояния окружающей 

среды. Так, ежегодно высаживается порядка 11 тыс. кус-

тарников и крупномерных саженцев деревьев дальнево-

сточных пород. Однако проблемы, решение которых бу-

дет способствовать улучшению экологической обстанов-

ки в городе и большему комфорту проживания хабаров-

чан, остаются. Поэтому реализация мероприятий про-

граммы позволит сократить выбросы загрязняющих ве-

ществ в атмосферный воздух с 45,5 до 44 тысяч тонн в 

год, увеличить объем ликвидированного сброса загряз-

ненных сточных вод в поверхностные водоемы с 1848,4 

до 1881,1 тыс. куб.м. Предполагается, что произойдет 

увеличение доли утилизированных и переработанных 

бытовых отходов в общем объеме вывозимых на захоро-

нение отходов с 8,3 до 9,1 процента. Возрастет площадь 

природных территорий местного значения, имеющих осо-

бо охраняемый статус, с 257,4 до 277,4 га. 

Архангельская область 

— Александр Поликарпов: предложения, высказанные на 

Всероссийском съезде муниципальных образований, 

должны лечь в основу концепции нового закона о местном 

самоуправлении 

В состоявшемся в Суздале форуме приняла участие пред-

ставительная архангельская делегация, в состав которой 

входил А.Поликарпов, председатель комитета Облсобра-

ния по региональной политике и вопросам местного са-

моуправления. А.Поликарпов, сообщил: «Как подчерки-

вали многие делегаты съезда, главная проблема местного 

самоуправления сегодня – несоответствие полномочий и 

налоговой базы. Количество полномочий местных вла-

стей за последние десять лет выросло почти в два раза: 

более 200 федеральных законов так или иначе возлагают 

на местное самоуправление различные функции. Однако 

финансовое обеспечение растет не так быстро, рычагов 

влияния и механизмов воздействия у муниципалитетов 

больше не становится». Также на съезде была озвучена 

идея о необходимости увеличения норматива отчисления 

налога на доходы физлиц в местные бюджеты, передача 

муниципалитетам 2% от налога на прибыль, собираемого 

на данной территории, что позволит стимулировать мест-

ную власть прилагать больше усилий для развития эко-

номики. Помимо этого, было предложено провести ин-

вентаризацию всех полномочий местного самоуправле-

ния, сократить количество проверок муниципалитетов, 

вернуть на местный уровень ряд контрольных функций. 

Волгоградская область 

Волгоград 

— Власти города оказывают поддержку молодежным 

центрам 

По инициативе главы Волгограда Ирины Гусевой состоя-

лась встреча директоров муниципальных учреждений 

сферы молодежной политики с депутатами Волгоград-

ской городской Думы. В обсуждении проблем и перспек-
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тив развития отрасли приняли участие заместитель главы 

Волгограда Наталья Трубина, депутаты Дмитрий Федюш-

кин и Алексей Волоцков. Волгоград является одним из 

немногих городов, где активно ведется работа с подрост-

ками по месту жительства. Подростковые клубы, как пра-

вило, располагаются в шаговой доступности и на бес-

платной основе организуют досуг для подростков и моло-

дежи. На базе муниципальных учреждений сферы моло-

дежной политики действуют 520 кружков, секций и мо-

лодежных объединений, в которых занимаются 14 тысяч 

человек. Ежегодно проводятся сотни массовых мероприя-

тий различной направленности, зачастую районные фес-

тивали и конкурсы выходят на городской уровень. Одно 

из основных направлений – работа с трудными подрост-

ками. Именно занятия в бесплатных секциях недалеко от 

дома позволяют молодым людям найти занятие по душе, 

отвлечь их от негативного влияния улицы. «Главное, что-

бы ребята были заняты, могли свободно приходить в под-

ростковые клубы, двери для них всегда открыты, – отме-

тила директор молодежно-подросткового центра Тракто-

розаводского района Ирина Зуева. – С ними занимаются 

грамотные, увлеченные своим делом педагоги». Предста-

вители учреждений сферы молодежной политики подроб-

но рассказали о формах работы с подростками, организа-

ции летнего оздоровительного отдыха, профильных смен, 

развитии массового спорта и т.д. Было отмечено, что бла-

годаря поддержке депутатского корпуса и администрации 

города молодежные учреждения теперь работают в нор-

мальных условиях – им предоставлены хорошие помеще-

ния. Н.Трубина призвала участников встречи развивать 

формы работы с молодежью, чтобы шире привлекать ре-

бят к занятиям спортом и творчеством, помочь найти им 

любимое дело. Для этого надо совершенствовать матери-

ально-техническую базу, и в частности, создавать спор-

тивные площадки во дворах. «Там можно установить тур-

никеты, спортивные комплексы, – подчеркнула 

Н.Трубина. – Сейчас, когда разрабатывается проект бюд-

жета, нужно вносить свои предложения, где такие пло-

щадки особенно нужны. При обсуждении главного фи-

нансового документы эти предложения будут учитывать-

ся». Депутаты Волгоградской городской Думы подчерк-

нули, что готовы оказывать разностороннюю поддержку 

молодежным учреждениям. Развитие сферы молодежной 

политики является одним из приоритетов их деятельно-

сти. 

Ивановская область 

— Приѐмные губернатора будут работать во всех муни-

ципалитетах 

Во всех муниципалитетах Ивановской области появятся 

приѐмные главы региона. Идею их создания озвучил врио 

губернатора Павел Коньков. Заявление главы Ивановской 

области прозвучало в его первый рабочий выезд в муни-

ципалитеты – в Вичугский район. По словам первого лица 

области, задачей приѐмных станет решение проблем жи-

телей на местах. «Я планирую регулярно встречаться с 

руководителями этих организаций, чтобы напрямую по-

лучать информацию о волнующих жителей вопросах», – 

уточнил он. 

Иркутск 

— Стартовал кадровый проект для молодежи 

В Иркутске стартовал городской кадровый проект «Но-

вый городской лидер 2013», инициаторами которого ста-

ли комитет по экономике администрации Иркутска, Об-

щественная палата города и общественная организация 

«Деловая Россия». Как сообщает пресс-служба админист-

рации Иркутска, до конца декабря с помощью проекта 

планируется определить несколько десятков людей, кото-

рые примут участие в реализации социальных проектов в 

Иркутске и будут трудоустроены в администрацию горо-

да и бизнес-структуры. «В любом обществе активные лю-

ди составляют в среднем 3%, — отметил представитель 

городской Общественной палаты и руководитель иркут-

ского регионального отделения всероссийской общест-

венной организации «Деловая Россия» Олег Яценко. — 

Если количество активистов хотя бы 5%, то уровень раз-

вития территории существенно опережает соседей. В Ир-

кутске активных людей гораздо меньше 3%, но события 

последних двух лет показали: мы каждый день наблюда-

ем, как даже эти 3% меняют мир вокруг себя. Приносят 

идеи, находят на них деньги. Всегда работает железное 

правило: есть активный человек — есть движение». «За-

дача молодых людей — быть активными, — отметил 

председатель комитета по экономике Алексей Альмуха-

медов. — Если вы захотите, «Новый городской лидер 

201» изменит жизнь каждого из вас. Мы предоставляем 

возможность попробовать себя в конкретных проектах, 

которые реализуются в Иркутске в будущем. Лучшие 

участники получат предложения о работе в администра-

тивных структурах и у представителей иркутского бизне-

са». 

Костромская область 

— Костромская облдума одобрила закон о капремонте 

многоквартирных домов 

Закон Костромской области, регламентирующий порядок 

проведения ремонтов многоквартирных домов, одобрен 

областной Думой в окончательной редакции. 19 депута-

тов поддержали данный закон, восемь проголосовали 

«против», один воздержался. Работа над законопроектом 

велась в течение трех месяцев, в профильный комитет 

областной Думы было внесено около 250 поправок. Все 

они были сгруппированы, проработаны и согласованы на 

многочисленных рабочих группах с участием обществен-

ности, представителей профильных департаментов, адми-

нистрации, прокуратуры. Была создана рабочая группа, в 

состав которой были включены представители ТСЖ, 

управляющих компаний, муниципалитетов. «Жилищный 

кодекс, в соответствии с которым регионы обязаны при-

нять свои законы об организации проведения капремонта 

многоквартирных домов, имеет много спорных моментов. 

Но регионы принимают свои законы, чтобы дать возмож-

ность собственникам многоквартирных домов не спеша 

выбрать способы размещения денег, собранных для про-

ведения ремонта, а чиновникам – разработать более каче-

ственные нормативные документы. Те регионы, где не 

будут приняты законы, лишатся серьезных денежных 

вливаний – федеральных средств, которые направляются 

на ремонт аварийного жилья и переселение граждан из 

него. Губернатор Сергей Ситников привел цифру «поте-

ри» в 1 млрд руб. для нашей области. Думаю, это доста-

точно веский аргумент. Кроме того, ничто не мешает нам 

дорабатывать свой закон, внося поправки и изменения по 

необходимости», – отметил председатель комитета по 

экономической политике и предпринимательству Сергей 

Галичев. 
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Новосибирская область 

— Создан первый официальный оператор по сбору 

средств на капитальный ремонт жилого фонда 

Постановлением правительства Новосибирской области 

за номером 490-п полномочия регионального оператора в 

сфере капитального ремонта переданы некоммерческой 

организации. Некоммерческая организация «Фонд модер-

низации и развития жилищно-коммунального хозяйства 

муниципальных образований Новосибирской области» 

получила полномочия регионального оператора для всех 

территорий области, за исключением города Новосибир-

ска. Напомним, собственники жилья должны выбрать 

распорядителя средств на капремонт: они будут собирать-

ся либо на номинальном счете многоквартирного дома, 

либо на счетах региональных операторов. В конце июня 

2013 года Минрегион РФ утвердил порядок создания ре-

гиональных операторов для проведения капитального 

ремонта жилья. Стать учредителем оператора могут орга-

ны исполнительной власти региона, в функции которых 

входят вопросы ЖКХ, строительства и управления иму-

ществом. При этом оператор для региона должен быть 

один, исключение сделано лишь для случаев когда весьма 

отличается степень износа жилого фонда, отличаются его 

техпараметры и есть особенности административно-

территориального деления субъекта федерации. При этом 

счета, на которые будут поступать средства на капремонт, 

рекомендуется открывать только в российских кредитных 

организациях. Каждый региональный оператор должен 

будет кроме основного отчета размещать на сайте, в том 

числе, и информацию о состоянии фонда для капремонта 

для каждого дома. 

Бердск 

— В муниципалитете состоялись публичные слушания 

В конференц-зале администрации Бердска прошли пуб-

личные слушания. На них рассматривались вопросы, ка-

сающиеся проекта плана социально-экономического раз-

вития Бердска на 2014 год и плановый период 2015-2016 

годов и проекта бюджета города на 2014 год и плановый 

период 2015-2016 годов. По первому вопросу с отчетом 

выступила начальник управления экономического разви-

тия администрации Бердска Татьяна Сергеева. Она рас-

сказала также и об ожидаемых результатах социально-

экономического развития города по итогам 2013 года. 

Отметила, что среднемесячная заработная плата по горо-

ду составит 21 тыс. 300 руб., в детских садах открыто 654 

места, систематически занимается спортом 25,5% населе-

ния. Приоритеты социально-экономического развития 

Бердска на 2014-2016 г.г.: обеспечение стабильности до-

ходов бюджета города посредством совершенствования 

системы учета налоговых обязательств и укрепления на-

логовой дисциплины; развитие промышленности в рамках 

существующих промышленных площадок; формирование 

имиджа Бердска, как территории привлекательной для 

инвестиций; обеспечение комфортных и безопасных ус-

ловий для проживания населения; создание условия для 

ведения здорового образа жизни в целях снижения пре-

дотвратимой смертности, особенно населения в трудоспо-

собном возрасте. Жители Бердска, присутствующие на 

публичных слушаниях, задавали свои вопросы. В основ-

ном они касались адресного распределения километража 

газопровода в микрорайонах, объема строительно-

монтажных работ, дифференциации денежных средств, 

выделяемых по городским и областным программам, на 

благоустройство микрорайона Южный, строительства 

приюта для бездомных животных и другие. С отчетом по 

второму вопросу выступила заместитель начальника 

управления финансов и налоговой политики Бердска 

Ирина Вагнер. – В 2014 году расходные обязательства 

Бердска превосходят объем поступающих доходов. Про-

блема несбалансированности бюджета остается по-

прежнему важной. Бюджет на 2014 год запланирован с 

дефицитом 22 млн 502,9 тыс. руб., – отметила замести-

тель начальника управления финансов и налоговой поли-

тики. – Я добавлю, в следующем году на ремонт дорог мы 

планируем 100 млн руб., 60 из них – на реконструкцию 

ул. Ленина. Впервые в следующем году мы запускаем 

программу, касающуюся восстановления и ремонта внут-

ридворовых придомовых территорий. На эти цели запла-

нированы 6 млн руб., – сказал и.о. Главы Бердска Андрей 

Михайлов. Также А. Михайлов озвучил и суммы затрат, 

планируемые в следующем году на ремонт и восстанов-

ление ливневой канализации, газификации, пассажирский 

транспорт. В целом, подчеркнул и.о. Главы Бердска, если 

экономическая ситуации будет двигаться в сторону нор-

мализации и увеличения доходной составляющей бюдже-

та НСО, то средства будут выделяться и областью. 

Новосибирск 

— Мэр Владимир Городецкий принял участие в работе 

Первого международного форума «Технопром-2013» 

Выступая на круглом столе «Новая индустриальная рево-

люция», мэр Владимир Городецкий, в частности, отметил 

необходимость институциональной основы для развития 

инновационных технологи и необходимость наделения 

полномочиями в научно-промышленной политике круп-

ных городов, где концентрируется человеческий капитал, 

формируется и реализуется инновационный потенциал: 

«Добрый день, уважаемые коллеги и участники форума! 

Я рад приветствовать вас в городе Новосибирске на пер-

вом международном форуме «Технопром». Главная тема, 

которая будет обсуждаться на этой площадке, – «Новая 

индустриальная революция». Актуальность темы опреде-

ляется реалиями, в которых происходит развитие нашей 

страны. На сегодняшний день мы столкнулись с сущест-

венным замедлением темпов экономической динамики – 

на это повлияла общемировая ситуация, а также то, что 

прежние источники роста российской экономики пере-

стают работать. Перед нами стоит задача найти новые 

возможности для преодоления этих негативных тенден-

ций. По мнению экспертного сообщества, основой буду-

щего развития страны может стать только создание про-

рывных технологий. Новосибирск не случайно стал пло-

щадкой для проведения форума. Во-первых, здесь исто-

рически сложились все условия для производства инно-

вационных товаров и услуг, способных усилить россий-

скую экономику. Во-вторых, наш мегаполис еще 10 лет 

назад сделал сознательный выбор в пользу инновацион-

ного пути, что нашло отражение в долгосрочном Страте-

гическом плане устойчивого развития города. Вступление 

Новосибирска в 2001 году во Всемирную Ассоциацию 

Технополисов подтвердило его особый статус как города 

с преобладающим значением технополисной инфраструк-

туры мирового уровня. До сих пор Новосибирск остается 

единственным в России городом – членом данной Ассо-

циации. Все это позволяет с уверенностью отнести Ново-

сибирск к числу российских городов, где созрели реаль-

ные предпосылки для новой индустриальной революции 

и перехода к шестому технологическому укладу. Важ-

нейшее условие создания передовых технологий – нали-

чие соответствующей инфраструктуры. Определяющая 
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роль в формировании инновационной среды принадлежит 

Технопарку Новосибирского Академгородка. Это уни-

кальная площадка, где сконцентрированы ведущие инно-

вационные компании региона, реализуются потенциал и 

наработки сибирских ученых, работают выпускники На-

ционального исследовательского Новосибирского госу-

дарственного университета. Здесь формируется сервисная 

и технологическая поддержка развития биомедицинских 

технологий, информационных и телекоммуникационных 

технологий, приборостроения и наукоемкого оборудова-

ния, нанотехнологий. В настоящее время в технопарке 

работают более 260 компаний, годовая выручка резиден-

тов технопарка по итогам прошлого года составила 2 

млрд руб. В Новосибирске создан Медицинский техно-

парк – это первый в России инновационный медико-

технологический центр полного цикла. Его задачей явля-

ется формирование медицинских технологий, готовых к 

практическому внедрению в систему здравоохранения. 

Мы вплотную подошли к воплощению идеи создания 

Межвузовского центра научной и инновационной дея-

тельности для поддержки студентов и молодых ученых. В 

Центре будут формироваться межвузовские проектные 

команды, чья деятельность будет проходить во взаимо-

действии с технопарками и инновационными компания-

ми. Для развития высокотехнологичных отраслей требу-

ются квалифицированные кадры. В этом плане образова-

тельная база Новосибирска является очень перспектив-

ной. Численность учащихся в государственных вузах по 

отношению ко всему населению здесь более чем на треть 

выше, чем в среднем по Российской Федерации. Новоси-

бирский государственный университет и Новосибирский 

государственный технический университет входят в 

группу ведущих вузов страны. Надо отметить, что многие 

технологические разработки появились в городе с помо-

щью механизмов, заложенных в городских целевых про-

граммах. Это комплексная целевая программа развития 

наукоемкого производства и инноваций в промышленно-

сти, программа развития инновационной и инвестицион-

ной деятельности организаций научно-промышленного 

комплекса. В Новосибирске работают компании, извест-

ные своими технологическими разработками во всем ми-

ре. Это такие компании как «Алавар», «Дубль-Гис», 

«Центр Финансовых технологий». На базе промышлен-

ных предприятий появляются новейшие разработки, от-

носящиеся к шестому технологическому укладу. Развива-

ется научно-производственной комплекс «Сибирская Ке-

рамика» по производству изделий из керамики нового 

поколения с применением нанотехнологий на базе пред-

приятия «НЭВЗ-Союз» в сотрудничестве с «Роснано», 

институтами СО РАН, Новосибирским государственным 

техническим университетом и Новосибирским государст-

венным университетом, Новосибирским институтом 

травматологии и ортопедии. Это, в том числе, бронекера-

мика, изделия медицинского назначения. Уже успешно 

проведено несколько операций с использованием имплан-

татов, изготовленных из нанокерамики. Одним из наибо-

лее масштабных проектов последнего времени является 

производство литий-ионных аккумуляторов совместно с 

«Роснано». В порядке развития производства литий-

ионных аккумуляторов завода «Лиотех» с участием гос-

копорации «Роснано» на Новосибирском заводе химкон-

центратов организуется выпуск наноразмерного катодно-

го материала для аккумуляторов по технологии Институ-

та химии твердого тела и механохимии СО РАН. Мы уже 

оснастили такими аккумуляторами городские троллейбу-

сы на ряде маршрутов, что позволяет эффективнее решать 

как проблемы транспортной доступности, так и экологии. 

Стране нужна институциональная основа для развития 

инновационных технологий, которая должна включать 

сильную промышленную политику, нацеленную на соз-

дание промышленных кластеров, меры интеграции науки 

и производства, систему защиты интеллектуальных прав, 

налоговую мотивацию, поддержку кадров. В нашем ре-

гионе делаются новые шаги в этом направлении. Новоси-

бирская область – первый российский субъект, где для 

компаний, работающих в сфере информационных техно-

логий, в ближайшее время будет снижен налог на при-

быль с 20 до 15,5%. Еще один важный вопрос, о котором 

мы говорим на протяжении многих лет: крупные города, 

где концентрируется человеческий капитал, формируется 

и реализуется инновационный потенциал, должны быть 

наделены полномочиями в научно-промышленной поли-

тике. Сейчас таких полномочий нет и это, несомненно, 

серьезный тормоз для перевода российской экономики на 

инновационный тип развития. Уверен, что на мероприя-

тии будут сформулированы предложения по мерам, кото-

рые помогут реализовать как можно больше инновацион-

ных идей на практике, и ускорят выход нашей страны на 

лидерские позиции в развитии высоких технологий». 

Омская область 

Омск 

— Представители национальных и религиозных объеди-

нений обсудили вопросы взаимодействия 

В Омске прошло заседание Экспертного совета по делам 

национальностей и религии под председательством мэра 

города Вячеслава Двораковского. В работе Экспертного 

совета приняли участие руководители национально-

культурных объединений Омска, религиозные лидеры, 

ученые, студенты омских вузов, представители профиль-

ных департаментов администрации города. Основной те-

мой, которая обсуждалась в ходе мероприятия, стал во-

прос гармонизации межнациональных отношений, укреп-

ление межконфессиональных связей. «Сегодня в общест-

ве витают разные настроения, — отметил в ходе встречи 

руководитель Духовного управления мусульман Сибири, 

муфтий Зулькарнай Шакирзянов, — однако наша общая 

задача не позволить никаким деструктивным силам вме-

шаться в налаженные за сотни, десятки лет теплые и ува-

жительные отношения между представителями разных 

национальностей, проживающих на территории Омской 

области и города Омска. Не нужно нагнетать обстановку. 

Мы все делаем общее дело. Все религии, вероисповеда-

ния имеют одну цель — созидать. Мы должны жить в 

мире, растить наших детей так, чтобы они не делили лю-

дей на «своих» и «чужих». «Подобные встречи должны 

обязательно носить регулярный характер. — Подчеркнул 

мэр Омска В.Двораковский. — Город у нас многонацио-

нальный, многоконфессиональный, богатый историей, 

здесь всегда мирно жили представители многих народно-

стей, сегодня их число приближается к двум сотням. Мы 

будем и дальше поддерживать общественные националь-

но-культурные объединения, разрабатывать новые формы 

работы с подрастающим поколением, чтобы формировать 

у наших детей чувство толерантности, прививать им на-

выки межнационального общения. Только все вместе, 

созидая, развивая общие связи, мы сможем и дальше со-

хранять за Омском славу доброго, мирного города». 
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— На совещании в администрации обсудили возможно-

сти пополнения бюджета города 

За 9 месяцев 2013 года общая сумма поступлений в го-

родской бюджет в результате мероприятий по повыше-

нию налоговых и неналоговых доходов составила 231 млн 

руб. Об этом сообщила на расширенном совещании у мэ-

ра Омска директор департамента финансов и контроля 

администрации города Инна Парыгина. «Для решения 

многих проблем необходимо изменение законодательства 

или создание нормативно-правового документа, по кото-

рому будет осуществляться работа, — отметила 

И.Парыгина. — Мы над этим работаем. Так, для создания 

цивилизованных и понятных условий ведения малого 

бизнеса администрацией города разрабатывается пакет 

нормативно-правовых актов, регулирующих функциони-

рование временных объектов на территории Омска. В 

настоящее время завершается подготовка Порядка раз-

мещения временных объектов. Администрациями Совет-

ского, Ленинского и Кировского округов проведена ин-

вентаризация и уже разработана дислокация объектов 

мелкорозничной торговли, опубликованная в средствах 

массовой информации. Администрациями Октябрьского и 

Центрального округов подготовлен перечень земельных 

участков для размещения временных объектов окружного 

значения — не более 4 кв.м». Кроме того, для борьбы с 

незаконно установленными нестационарными объектами 

администрацией Омска подготовлено Положение о по-

рядке выноса самовольно установленных объектов дви-

жимого имущества. В ближайшее время оно будет внесе-

но на рассмотрение в Омский городской Совет. Замести-

тель мэра Омска Елена Бреер, курирующая земельные и 

имущественные сферы деятельности городской админи-

страции, прокомментировала: «В течение года мы искали 

точки роста доходов для бюджета. В феврале, как извест-

но, мы получили полномочия по неразграниченным зем-

лям, и сегодня у нас более 4,5 тысяч договоров аренды. 

Приведя их в соответствие, мы можем увеличить доход-

ность с 600 до 800 млн руб. Еще одна проблема — это 

несвоевременное использование арендованной земли, 

когда застройщики нарушают сроки, поэтому есть ини-

циатива увеличить арендную плату при увеличении срока 

действия договора. Земельный контроль за неоснователь-

ным обогащением оказался очень эффективным для на-

полнения бюджета. У нас на начало года было запланиро-

вано получить 15 млн руб. от этой статьи, но уже на сего-

дня совместно с административными округами собрано 

28 млн, за год будет около 35 млн руб.». Как уже извест-

но, администрацией Омска в текущем году разработаны и 

осуществляются мероприятия по приведению кадастро-

вой оценки к уровню реальной рыночной стоимости. На-

пример, благодаря совместным усилиям администрации 

Омска и Управления Росреестра по Омской области вы-

шестоящей судебной инстанцией были отменены ранее 

принятые судебные решения по снижению кадастровой 

стоимости земельных участков ТГК-11. В результате в 

городской казне удалось сохранить 390 млн руб. 

В.Двораковский резюмировал: «Для пополнения бюджета 

любой способ пополнения хорош, если он соответствует 

закону, если он предполагает справедливые платежи. 

Нужно эффективнее работать со сбором НДФЛ, это наш 

муниципальный налог. Большим источником дохода ос-

тается земля. По этим направлениям будем особенно ак-

тивно работать. В этом году мы перевыполнили план по 

сбору дополнительных доходов на 230 млн руб. На буду-

щий год надо ставить задачу получить или столько же, 

или больше». 

Самарская область 

— В Самаре число проблемных домов снижается, в Толь-

ятти их ввод срывается 

На заседании межведомственной комиссии по урегулиро-

ванию вопросов долевого строительства, прошедшем 14 

ноября в Самарском региональном правительстве, отме-

чено, что реестр проблемных домов в областном центре 

сократился с 55 до 38 объектов. Работу по обманутым 

дольщикам в Тольятти сочли неудовлетворительной, по-

этому комиссия не смогла разобраться в сложившейся там 

ситуации. Вице-губернатор Александр Нефедов выступил 

с оптимистичными заявлениями по поводу Самары: «В 

начале текущего года в реестре проблемных объектов 

было 55 площадок. Сейчас их 38, а к концу года эта цифра 

будет ещѐ меньше». Присутствовавший на заседании де-

путат Государственной думы Александр Хинштейн в сво-

ем блоге обнародовал данные регионального Минстроя. 

По состоянию на октябрь этого года в перечне проблем-

ных объектов региона зарегистрировано 38 проблемных 

объектов (4118 граждан), из них в Самаре – 31 объект 

(3510 человек), в Тольятти – 3 объекта (366 человек), в 

Сызрани – 1 объект (12 человек), в Кинеле – 1 объект (90 

человек), в Волжском районе – 2 объекта (140 человек). С 

марта 2012 года по октябрь 2013 года из перечня про-

блемных объектов было исключено 110 жилых домов и 

удовлетворены права требований более 8000 граждан – 

соинвесторов долевого строительства. Заседание началось 

с обсуждения пяти проблемных жилых домов в Тольятти. 

Работа мэра Сергея Андреева признана неудовлетвори-

тельной, ему указано на персональную ответственность в 

срыве сроков по строительству и вводу жилья. Но, в об-

щем и целом, областное правительство довольно резуль-

татами своей деятельности, хотя подчеркивает, что работа 

идѐт не просто, так как требует активного взаимодействия 

всех заинтересованных сторон: органов власти и субъекта 

федерации, и муниципалитетов и, конечно же, самих 

дольщиков. «Но мы приближаемся к реализации задачи, 

поставленной президентом РФ и губернатором – решить 

проблему обманутых дольщиков до 2015 года», – конста-

тировал А.Нефедов. По его словам, в проекте областного 

бюджета на 2014 год на эти цели предусмотрено 1,7 млрд 

руб. 

Саратовская область 

— В области снизилось число необоснованных проверок 

муниципалитетов 

Губернатор Саратовской области Валерий Радаев, пред-

седатель облдумы Владимир Капкаев, главный федераль-

ный инспектор Марина Алешина приняли участие в ви-

деоконференции с полпредом Президента в ПФО Михаи-

лом Бабичем. Обсуждалась эффективность контрольно-

надзорной деятельности в отношении органов местного 

самоуправления. Было сказано, что с 1 января должен 

вступить в силу закон, который предназначен снизить 

количество необоснованных проверок в отношении орга-

нов МСУ. В Саратовской области в третьем квартале это-

го года в отношении муниципалитетов провели 1,3 тыс. 

проверок (в сравнении с началом года их число снизилось 

на 34%), из них 844 – органами прокуратуры (минус 

39%). Участники совещания заявили, что на снижение 

количества проверок повлияла профилактическая работа: 

за 9 мес. было проведено 5 совещаний по вопросам муни-
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ципального нормотворчества, антикоррупционной дея-

тельности с должностными лицами органов МСУ. Подво-

дя итог окружного совещания, Михаил Бабич отметил: 

«Количество проверочных мероприятий в каждом субъ-

екте округа уменьшилось на 25-40%. Наша цель – добить-

ся того, чтобы каждая проверка была понятна, объективна 

и прозрачна для всех участников процесса, а принятые 

решения носили воспитательную, а не карательную 

функцию – важно исправить ситуацию». 

Свердловская область 

— Евгений Куйвашев призвал муниципалов к самостоя-

тельности 

Главы свердловских муниципалитетов прибыли в Екате-

ринбург на встречу с губернатором Е.Кувашевым. На 

пленарном заседании глава региона обозначил муници-

пальным властям ориентиры на следующий непростой в 

финансовом отношении год, – сообщили в департаменте 

информационной политики свердловского губернатора. 

Одной из важнейших задач, стоящих перед муниципаль-

ными образованиями, по словам Е.Куйвашева, является 

повышение их финансовой самостоятельности. «Сегодня 

на муниципальный уровень выводится решение важней-

ших задач. Одна из них – повышение финансовой само-

стоятельности муниципалитетов, рост инвестиционной 

привлекательности территорий, поиск инвесторов, сни-

жение бюрократических и административных барьеров», 

– сказал Е.Куйвашев. Губернатор подчеркнул, что муни-

ципалитеты должны самым серьезным образом подойти к 

вопросам увеличения роста налоговых поступлений и 

эффективности бюджетных расходов. 

— Муниципалитеты получат все, что полагается по за-

кону, но не больше 

На сегодняшней встрече с главами свердловских муници-

палитетов губернатор Евгений Куйвашев поднял вопрос 

«бюджетного шантажа», к которому прибегают руково-

дители некоторых территорий. Об этом сообщили в де-

партаменте информационной политики свердловского 

главы региона. По словам губернатора, в следующем году 

все муниципальные образования получат ровно столько, 

сколько им положено по федеральному законодательству, 

но не больше. Эти средства возместят все выпадающие 

доходы по налоговым сборам. Отметим, что в 2014 году 

изменения в бюджетном и налоговом законодательстве 

Российской Федерации и Свердловской области приведут 

к снижению доходов местных бюджетов на 6,5 млрд руб. 

«Обращаю ваше внимание, что выпадающие доходы му-

ниципалитетов будут полностью компенсированы и прак-

тически вдвое перекрыты за счет дополнительных ассиг-

нований, в том числе, из областного бюджета», – под-

черкнул Е.Куйвашев. Однако губернатор дал понять, что 

«стрясти» с области больше, чем положено по федераль-

ным законам, у муниципалов не получится. «Сегодня не-

которые муниципалитеты занимаются, прямо говоря, 

бюджетным шантажом, настаивая на существенных пре-

ференциях в свою пользу. Есть федеральное законода-

тельство – мы обязаны его исполнять», – отметил 

Е.Куйвашев. 

Екатеринбург 

— В городе появился первый спортзал для инвалидов 

В Екатеринбурге открылся первый специализированный 

зал для людей с ограниченными возможностями, – сооб-

щили в пресс-службе горадминистрации. Спортзал явля-

ется пилотным проектом реабилитации инвалидов и их 

интеграции в ряды активных членов общества. Зал нахо-

дится в штаб-квартире Кировской районной обществен-

ной организации «Всероссийского общества инвалидов». 

Активисты организации преобразовали часть встроенных 

помещений своего офиса в тренажерный зал для того, 

чтобы все их маломобильные товарищи поддерживать 

свою физическую активность. За поддержкой инвалиды 

обратились в горадминистрацию, и в этом году их проект 

победил в городском конкурсе реализации общественно 

полезных инициатив за счет субсидий муниципалитета. 

Сумма выделенной субсидии составила 100 тыс. руб. На 

эти средства общественники с ограниченными возможно-

стями приобрели необходимое спортивное оборудование 

и тренажеры. На базе открывшегося зала планируется 

создать пять постоянно действующих спортивных секций 

и регулярно проводить соревнования по настольному 

теннису, дартсу и ряду других спортивных дисциплин. 

Авторы идеи не скрывают своих амбициозных планов по 

вовлечению в процесс максимально возможного количе-

ства молодых инвалидов для того, чтобы повысить уро-

вень качества их жизни. «В рамках реализации проекта 

более 60 молодых людей с ограниченными возможностя-

ми и 240 инвалидов пожилого возраста Кировского рай-

она будут иметь условия для занятий адаптивной физ-

культурой и спортом и восстановления своих физических 

и духовных сил», – сказали в пресс-службе. 

Томская область 

Совет муниципальных образований 

— Совет – пространство возможностей 

Григорий Шамин, председатель Совета муниципальных 

образований Томской области, мэр ЗАТО Северск — 

председатель Думы ЗАТО Северск: федеральный законо-

датель, задавая рамки функционирования местного само-

управления в России, попытался совместить несовмести-

мое. В регионах должны быть созданы объединения му-

ниципальных образований, но на основе добровольного 

участия в них. Вот такая дружба по принуждению. Одна-

ко по истечении семи лет работы Ассоциации «Совет му-

ниципальных образований Томской области» мы можем 

смело сказать: это не про нас. С первых дней существова-

ния Совета муниципальных образований Томской облас-

ти (далее — Совет) были определены главные принципы, 

которых все его члены неукоснительно придерживаются 

и по сегодняшний день: Совет муниципальных образова-

ний — это объединение равных, независимых 

и самостоятельных муниципалитетов, каждый из которых 

имеет равное право влиять на принятие Советом решений 

и предлагать на рассмотрение свои инициативы; Совет 

муниципальных образований не влияет на решения во-

просов местного значения на конкретных территориях. 

Мы выстраиваем современные, эффективные системы 

коммуникаций органов МСУ области между собой, 

с коллегами из соседних регионов, органами государст-

венной власти. Наша цель — создание механизмов для 

быстрого поиска решений; участие в Совете — дело сугу-

бо добровольное, но оно выгодно для каждого муниципа-

литета. Здесь создается пространство для реализации ряда 

возможностей: обучения, получения профессиональной 

правовой, методической, информационной поддержки, 

формирования положительного имиджа территории, про-

движения законодательных инициатив. 
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Томск 

— Бюджет города на 2014 год сохранит социальную на-

правленность 

По итогам работы согласительной комиссии доходы и 

расходы бюджета на 2014 год увеличены на 200 млн руб. 

и составили 8,142 млрд руб. Доходную часть бюджета 

планируется увеличить за счет дополнительных сборов от 

продажи земли, аренды земельных участков и недвижи-

мости. Также будут повышены плановые показатели по 

сбору НДФЛ и взысканию штрафных санкций. «Главный 

итог работы согласительной комиссии – сбалансирован-

ность бюджета. Нам удалось сохранить ее благодаря по-

ниманию ситуации со стороны всех участников процесса, 

– отметил мэр Томска Иван Кляйн. – Мы предлагаем при-

нять бездефицитный бюджет. Это дает городу резервы, 

которые позволят нам независимо от экономической си-

туации исполнить все социальные обязательства перед 

населением города». И.Кляйн также подчеркнул, что в 

бюджете 2014 года учтены все обязательства по повыше-

нию зарплаты, сохранены муниципальные программы для 

детей, молодежи и старшего поколения. Расходы на соци-

альный блок составили не менее 60%, причем более поло-

вины из них (65%) будут реализованы программно-

целевым методом. 28 ноября проект бюджета будет выне-

сен на публичные слушания, которые начнутся в 10 часов 

в зале заседаний городской Думы. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

— Ханты-Мансийск и Нижневартовск развивают меж-

муниципальное сотрудничество 

В конце прошлой недели Дума Ханты-Мансийска прини-

мала гостей – народных избранников из Нижневартовска. 

Это уже вторая встреча депутатов двух городов в этом 

году, в марте в столице Самотлора состоялся круглый 

стол «О практике работы представительных органов ме-

стного самоуправления муниципальных образований», 

после которого главы Ханты-Мансийска и Нижневартов-

ска заключили соглашение о межмуниципальном сотруд-

ничестве. В этот раз народные избранники продолжили 

обсуждение этой темы и более подробно остановились на 

взаимодействии с местными Администрациями, привле-

чении населения к обсуждению проектов муниципальный 

правовых актов и эффективности публичных слушаний. 

Открывая встречу главы муниципальных образований 

Василий Филипенко и Максим Клец отметили, что пред-

ставительные органы местного самоуправления работают 

в непростом правовом поле, и для повышения эффектив-

ности их деятельности важно изучать опыт других терри-

торий. Нижневартовским депутатам представили нара-

ботки, которые имеются у их ханты-мансийских коллег в 

сфере сотрудничества с местной Администрацией. К ним, 

в частности, относятся «народный бюджет», когда органы 

местного самоуправления активно вовлекают жителей к 

участию в формировании основного финансового доку-

мента на предстоящий год. С 2012 года введена практика 

представления в Думе Ханты-Мансийка кандидатов на 

должности руководителей муниципальных предприятий. 

Кроме того, налажена совместная работа при подготовке 

и проведении официальных мероприятий, встреч делега-

ций иностранных государств. Властями Ханты-

Мансийска сделаны конкретные шаги по организации 

взаимодействия и распределению управленческих функ-

ций. Приоритетом определен принцип эффективности и 

достижения максимального результата. Между тем, вста-

ет вопрос о необходимости четкого разграничения пол-

номочий главы муниципального образования и исполни-

тельно-распорядительного органа и внесения соответст-

вующих изменений в 131-ый федеральный закон или ре-

гиональные законы. В целях устранения этого пробела в 

окружной столице разработаны регламенты взаимодейст-

вия при проведении мероприятий городского, межмуни-

ципального, регионального, межрегионального, феде-

рального и международного значения, а также обеспече-

ния деятельности главы города, которые в настоящее 

время находятся на согласовании. О том, как налажено 

взаимодействие в Нижневартовске, рассказал депутат 

Леонид Дольников. По его мнению, лучшей иллюстраци-

ей этому служит тот факт, что кабинеты главы города и 

главы Администрации столицы Самотлора расположены 

рядом, их объединяет общая приемная. «Это говорит о 

многом», – подчеркнул депутат. Гости сочли интересной 

практику формирования в Ханты-Мансийске «народного 

бюджета». Они поинтересовались, каким образом органы 

местного самоуправления отчитываются об исполнении 

этого документа и узнали, что отчет носит многоступен-

чатый характер. Представители Администрации города 

ежеквартально докладывает в Думе, как идет реализация 

предложений горожан. О результатах депутаты рассказы-

вают на традиционных февральских встречах с избирате-

лями. Эта тема также звучит в ежегодном отчете главы 

Администрации на городском собрании. Заинтересовало 

нижневартовцев и техническое оснащение зала ханты-

мансийской Думы, электронная система голосования, 

ведь у себя дома они выражают свое мнение по тому или 

иному вопросу путем поднятия руки. Оборудование 

функционирует уже более года и предназначено для про-

ведения заседаний Думы, ее постоянных комитетов и ко-

миссий, а также различных совещаний с привлечением 

сотрудников посредством видеоконференц-связи. Чтобы 

выполнить требования законодательства о предоставле-

нии информации о деятельности органов местного само-

управления, организована трансляция заседаний Думы 

через официальный сайт Ханты-Мансийска в сети интер-

нет. Следующий вопрос, который задали гости, касался 

деятельности комиссии по местному самоуправлению 

ханты-мансийской Думы. Такой в структуре представи-

тельного органа Нижневартовска нет. «Комиссия по ме-

стному самоуправлению занимается всеми вопросами 

нормотворчества на уровне муниципального образования. 

В ее состав помимо депутатов входят представители Ад-

министрации и прокуратуры», – рассказал депутат Алек-

сандр Владимиров. «Это очень серьезная комиссия, а к 

результатам ее деятельности можно отнести тот факт, что 

в 2012-2013 годах не было зафиксировано актов проку-

рорского реагирования на решения Думы Ханты-

Мансийска», – подчеркнул В.Филипенко. Примечательно, 

что в Думе Нижневартовска 24 из 25 депутатов представ-

ляют партию «Единая Россия», тогда как в Думе Ханты-

Мансийска, состоящей из 20 депутатов, созданы фракции 

трех партий – «Единой России», «КПРФ» и «ЛДПР». 

«Дума в Ханты–Мансийске разноплановая, многопартий-

ная. У нас представлены разные позиции, разные плат-

формы, но мы договорились работать сообща, на общее 

дело – развитие города, его экономики и социальной сфе-

ры», – отметил В.Филипенко. Между тем, в вопросах ор-

ганизации и проведения публичных слушаний народные 

избранники Ханты-Мансийска и Нижневартовска выяви-

ли много схожих моментов. Согласно анализу, проведен-

ному в 2012 году, в среднем на каждые публичные слу-

шания в столице Югры приходят около 20 человек, но 
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были случаи, когда высказать мнение по поставленным 

вопросам собирались до 500 человек. По словам нижне-

вартовского депутата Натальи Зяблицкой, публичные 

слушания – это одна из форм реализации прав жителей на 

непосредственное участие в решении вопросов местного 

значения, которая позволяет вывести эффективность этой 

работы на принципиально иной качественный уровень. В 

завершении встречи депутаты сошлись во мнении, что 

подходы к решению многих вопросов в муниципалитетах 

разные, однако задача одна. «Мы понимаем, что разными 

путями мы достигаем той цели, ради которой и сущест-

вуют органы местного самоуправления, – это эффектив-

ное управление муниципальным образованием», – отме-

тил В.Филипенко. Его поддержал М.Клец: «У нас одна 

цель – чтобы наши муниципалитеты экономически разви-

вались. Мы пошли немного разными путями, но сейчас 

мы их проанализируем, возьмѐм на заметку самое лучшее. 

Я думаю, это пойдѐт на благо нашим городам». Стоит 

отметить, что развивать межмуниципальное сотрудниче-

ство Ханты-Мансийск будет не только с Нижневартов-

ском. До конца года запланирован визит ханты-

мансийских депутатов в Думу Нягани. Встреча станет 

еще одним этапом реализации соглашения, которое было 

заключено между городами в 2012 году. 

Ханты-Мансийск 

— Инвестиционную активность необходимо повышать 

Так считают глава югорской столицы Василий Филипен-

ко и глава городской Администрации Максим Ряшин. 

Соответствующие поручения ими были даны в ходе оче-

редного заседания Совета по инвестиционной политике. В 

частности, специалистам Управления экономического 

развития и инвестиций Администрации Ханты-

Мансийска была поставлена задача активизировать поиск 

новых партнеров, готовых прийти в город со своими про-

ектами, проработать варианты сотрудничества и возмож-

ных преференций для инвесторов и при необходимости 

организовать переговоры с участием главы муниципаль-

ного образования и сити-менеджера. «Чтобы Ханты-

Мансийск развивался, нельзя опираться только на бюд-

жетное финансирование, потому что темпы будут иные. 

Чем больше частного капитала будет поступать в город, в 

том числе и местного, тем динамичнее будет его разви-

тие», – подчеркнул М.Ряшин. Для регулирования этой 

деятельности в столице Югры в 2011 году был создан 

Совет по инвестиционной политике, в адрес которого по-

ступают обращения от инвесторов. Перед заседанием ка-

ждый проект детально рассматривает рабочая группа, 

состоящая из представителей разных отраслей и ве-

домств, и выносит предложения по его доработке и кор-

ректировке. Только после устранения недочетов с проек-

том подробно знакомятся члены Совета, которые прини-

мают решение о его одобрении или отклонении. Анализ 

показывает, только 2-3 из 10 инвесторов реально готовы 

реализовывать свои идеи и предложения – у остальных 

меняются планы, возникают финансовые затруднения. 

Несмотря на прилагаемые усилия по созданию благопри-

ятного инвестиционного климата, до сих пор в городе, к 

примеру, не появилось ни одной сетевой компании. «Если 

7 лет назад инвесторы ссылались на небольшую числен-

ность населения в Ханты-Мансийске, то сейчас это уже не 

актуально. Нужно больше инициативы, наметок, идей, 

чтобы распространить имеющуюся у города позитивную 

практику участия инвесторов в жилищном строительстве 

на другие сферы», – отметил В.Филипенко. Он поручил 

составить дорожную карту – поэтапный план действий – в 

этом направлении. 

— Югорский муниципалитет и словацкая Банска Быст-

рица могут стать городами-побратимами 

Такую идею озвучил чрезвычайный и полномочный по-

сол Словацкой Республики в РФ Йозеф Мигаш на встрече 

делегации этой страны с главой югорской столицы Васи-

лием Филипенко. Делегация Словакии посещала окруж-

ной центр уже неоднократно. «Когда я впервые приехал в 

Ханты-Мансийск, мне понравилась деловая ответственная 

атмосфера, заинтересованность в том, чтобы наладить 

отношения, которые были бы полезны и вашему городу и 

округу, и нашей стране. Я считаю, что славянские госу-

дарства должны использовать преимущества своего язы-

ка, своего духа. Что касается корней, языка, слова – мы 

близкие. Наши отношения становятся результативными, 

но без кропотливой, целенаправленной организации рабо-

ты ничего не будет», – отметил посол. В ходе встречи 

Йозеф Мигаш высказался о возможности установления 

братских отношений между городами Банска Быстрица и 

Ханты-Мансийск. «Мы этого хотим, поэтому я думаю, 

что надо ускорить этот процесс, подписать соответст-

вующие документы, и тем самым углубить политическо-

гражданский аспект нашего сотрудничества», – добавил 

посол. Эту мысль поддержал В.Филипенко: «Установле-

ние отношений с городом Банска Быстрица будет способ-

ствовать развитию экономических и социальных проектов 

и активизации взаимного участия в них». Гости предста-

вили наработки, которые, по их мнению, могли бы заин-

тересовать Ханты-Мансийск. Это проекты, касающиеся 

энергетической эффективности, жилищно-коммунального 

хозяйства, очистки воды, утилизации автомобильных 

шин, детского отдыха, туризма и санаторно-курортного 

лечения. «Наше общение благодаря господину послу все 

больше переходит в практическую плоскость. Мы готовы 

поддержать проекты по созданию эффективных произ-

водств с высокой добавочной стоимостью. Учитывая раз-

меры нашего города и транспортную схему, нет смысла 

открывать в Ханты-Мансийске крупные заводы, а не-

большие линии по глубокой переработке нас очень инте-

ресуют», – отметил В.Филипенко. Он также добавил, то 

все предложения, высказанные словацкой стороной, за-

служивают внимания, однако требуют адаптации кон-

кретно к местной ситуации. «Словацкие фирмы успешно 

работают в Европе, но у нас совсем другие условия, дру-

гая вода, другой воздух, климат. Надо внимательно все 

посмотреть. Возможно, предложенные наработки с уче-

том некоторой корректировки будут востребованы и в 

Ханты-Мансийске и позволят нам более эффективно рас-

поряжаться своими ресурсами к обоюдной пользе», – ре-

зюмировал глава столицы Югры. 

Ямало-Ненецкий автономный округ 

Новый Уренгой 

— Собственникам – о капитальном ремонте и не только 

В связи с внесением изменений в жилищное законода-

тельство в 2014 году изменится структура платы за жи-

лищно-коммунальные услуги, об этом 15 ноября на 

встрече с представителями средств массовой информации 

сообщил заместитель Главы Администрации города Вла-

димир Рыженков. В соответствии с федеральным законом 

от 25.12.2012 №271-ФЗ «О внесении изменений в Жи-

лищный кодекс РФ и отдельные законодательные акты 

Российской Федерации и признании утратившими силу 

отдельных положений законодательных актов РФ» одни-
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ми из последних нововведений станут обязательные взно-

сы собственников многоквартирных домов на проведение 

капитального ремонта. «Проведение работ по капиталь-

ному ремонту многоквартирных домов является одним из 

основных направлений реформы жилищно-

коммунального хозяйства, в соответствии с которым в 

жилищный кодекс РФ внесен ряд ключевых изменений. В 

соответствии с проектом постановления Правительства 

ЯНАО «Об установлении минимального размера взноса 

на капитальный ремонт общего имущества в многоквар-

тирном доме» взнос на капитальный ремонт общего иму-

щества в многоквартирных домах на территории ЯНАО 

составит: для жилых помещений в многоквартирных до-

мах в размере 9 руб. 80 коп. в месяц на 1 кв. метр; нежи-

лых помещений в многоквартирных домах – 32 руб. 70 

коп. в месяц на 1 кв. метр», – рассказал В.Рыженков. В 

течение двух месяцев после утверждения региональной 

программы капитального ремонта собственники помеще-

ний в многоквартирных домах обязаны принять решение 

о том, где будут накапливаться средства: или на расчет-

ном счете регионального оператора, или на специальном 

расчетном счете, открытом для конкретного дома. Кроме 

того, в связи с отменой субсидирования из бюджета в 

плату за жилищно-коммунальные услуги будет включен 

платеж за услугу «Утилизация твердых бытовых отхо-

дов». Предполагается, что размер платы за указанную 

услугу с 1 января 2014 года составит 0,96 руб. в месяц на 

1 кв. метр. В связи с внесением изменений в жилищное 

законодательство в 2014 году изменится структура платы 

за жилищно-коммунальные услуги, об этом 15 ноября на 

встрече с представителями средств массовой информации 

сообщил заместитель Главы Администрации города 

В.Рыженков. В соответствии с федеральным законом от 

25.12.2012 №271-ФЗ «О внесении изменений в Жилищ-

ный кодекс РФ и отдельные законодательные акты Рос-

сийской Федерации и признании утратившими силу от-

дельных положений законодательных актов РФ» одними 

из последних нововведений станут обязательные взносы 

собственников многоквартирных домов на проведение 

капитального ремонта. «Проведение работ по капиталь-

ному ремонту многоквартирных домов является одним из 

основных направлений реформы жилищно-

коммунального хозяйства, в соответствии с которым в 

жилищный кодекс РФ внесен ряд ключевых изменений. В 

соответствии с проектом постановления Правительства 

ЯНАО «Об установлении минимального размера взноса 

на капитальный ремонт общего имущества в многоквар-

тирном доме» взнос на капитальный ремонт общего иму-

щества в многоквартирных домах на территории ЯНАО 

составит: для жилых помещений в многоквартирных до-

мах в размере 9 руб. 80 коп. в месяц на 1 кв. метр; нежи-

лых помещений в многоквартирных домах – 32 руб. 70 

коп. в месяц на 1 кв. метр», – рассказал В.Рыженков. В 

течение двух месяцев после утверждения региональной 

программы капитального ремонта собственники помеще-

ний в многоквартирных домах обязаны принять решение 

о том, где будут накапливаться средства: или на расчет-

ном счете регионального оператора, или на специальном 

расчетном счете, открытом для конкретного дома. Кроме 

того, в связи с отменой субсидирования из бюджета в 

плату за жилищно-коммунальные услуги будет включен 

платеж за услугу «Утилизация твердых бытовых отхо-

дов». Предполагается, что размер платы за указанную 

услугу с 1 января 2014 года составит 0,96 руб. в месяц на 

1 кв. метр. Также в следующем году справки (архивные 

справки, справки о составе семьи, справки необходимые 

для постановки на регистрационный учет/снятии с реги-

страционного учета по месту жительства), получаемые в 

службе паспортного учета граждан ОАО «Управляющая 

жилищная компания», будут выдаваться на платной осно-

ве. Включать указанные суммы в плату за жилищно-

коммунальные услуги не целесообразно, так как количе-

ство обращений в паспортный стол каждого гражданина в 

отдельности разнится. По предварительным расчетам 

стоимость справок будет варьироваться в пределах 50-200 

руб. Также в следующем году справки (архивные справки, 

справки о составе семьи, справки необходимые для по-

становки на регистрационный учет/снятии с регистраци-

онного учета по месту жительства), получаемые в службе 

паспортного учета граждан ОАО «Управляющая жилищ-

ная компания», будут выдаваться на платной основе. 

Включать указанные суммы в плату за жилищно-

коммунальные услуги не целесообразно, так как количе-

ство обращений в паспортный стол каждого гражданина в 

отдельности разнится. По предварительным расчетам 

стоимость справок будет варьироваться в пределах 50-200 

руб. 

— Социальная поддержка граждан – приоритетное на-

правление 

Постановлением Администрации города утверждена му-

ниципальная программа «Социальная поддержка граж-

дан» на 2014-2016 годы. Общий объем финансирования 

мероприятий программы на ближайшие три года составит 

порядка двух миллиардов 375 млн руб. Заложенные сред-

ства позволят гарантировать безусловное выполнение 

всех социальных обязательств перед населением. Числен-

ность льготных категорий, состоящих на учете в Управ-

лении по труду и социальной защите населения Админи-

страции города, на начало 2013 года составила более 40 

тысяч человек. В целом им предоставляется 47 форм со-

циальной поддержки в виде денежных выплат. Реализа-

ция мероприятий, входящих в муниципальную програм-

му, будет способствовать решению многих жизненно 

важных задач в области социальной поддержки населе-

ния, повышению уровня социальной защищенности и 

качества жизни ветеранов, неработающих пенсионеров, 

жертв политических репрессий, участников вооруженных 

конфликтов и членов их семей; лиц, больных активными 

формами туберкулеза; специалистов бюджетной сферы; 

малоимущих и многодетных семей. Немаловажное значе-

ние уделяется обеспечению полноценного участия инва-

лидов в жизни города, созданию универсальной безбарь-

ерной среды на объектах социальной инфраструктуры, 

предоставлению инвалидам услуг по комплексной реаби-

литации. Ожидаемые результаты реализации муници-

пальной программы – обеспечение своевременного пре-

доставления мер социальной поддержки в полном объеме; 

повышение к 2017 году заработной платы социальных 

работников учреждений социального обслуживания насе-

ления до 80% от средней заработной платы по экономике 

автономного округа; обеспечение доступности первооче-

редных социально значимых объектов к потребностям 

маломобильных групп населения к 2017 году на 100%. 

Мероприятия муниципальной программы будут реализо-

вываться в рамках подпрограмм «Развитие системы соци-

ального обеспечения населения», «Обеспечение дополни-

тельных мер социальной поддержки для отдельных кате-

горий граждан», «Координация деятельности по обеспе-

чению доступной среды жизнедеятельности для маломо-

бильных групп населения», «Обеспечение реализации 
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муниципальной программы «Социальная поддержка гра-

ждан» на 2014-2016 годы». 
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